
% I пролетарии Scex стран, соединяйтесь!
^  НА СЪЕЗДЕ 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

t И Ю Н Я  
1917 ГО Д А

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕППАТОВ

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 ИЮНЯ 1989 ГОДА №  136 (2Q656) •  Цена 3 кон.

З А Н М О Ч И И Л Ь Н О Е  СЛОВО М . 0 . ГО Р БДЧ ЕВЛ
Уважаемые товарищи де

путаты!

Мы завершаем рассмот
рение Основных напра|Вле- 
ний внутренней и внешней 
политики на первом Съезде 
народныос депутатов. Рабо
та Съезда близится к кон
цу. Хотел бы в самом пред
варительном плане поде
литься своими впечатлени; 
ями о работе Съезда. Ду
маю, что на основе его ито
гов, дискуссий, которые 
здесь состоялись, нам при
дется еще основательно по
работать. И тот, кто попы
тался бы сейчас, еще в хо
де или сразу после Съезда, 
взять на себя миссию окон
чательных оценок, я ду
маю, он проявил бы само
надеянность. Тем более, что 
многие то1варищи, не выс- 
тутаившие здесь, сдают свои 
речи в секретариат. В об
щем,, мы с вами имеем ог
ромный материал, который 
требует глубонсго, серьез- 

/■< Ho.ro отнощения и изучения.
Тем не менее я убежден 

в том, что нынешний Съезд 
. выводит нас на новый этап 

развития демократии и 
гласности, самой пере
стройки,. Наверное, у каж
дого есть свое мнение о 
Съез(де, свои замечания, 
свои оценки по тем или 
иным выступлениям и .ре
шениям. Полагаю, что это 
вполне нормально и естест
венно. Но, видимо, вы со
гласитесь, что Съезд при 
fecex различиях в его оцен
ке можно отнесги к к*руп- 
нейшим событиям в исто
рии Советского государст
ва. (Аплодисменты).

Мы с вами являемся жи
выми свидетелями и участ
никами того, как в атмо
сфере Съезда идет свобод- 
'ное' сопоставление .взгля
дов, точек зрения на про
цессы, происходящие в об- 
щ«тгве, .на его прошлое, на
стоящее и будущее.

Это дает нам уникальную 
возможность, и не только 
иам, депутатам,, а всем тру
дящимся, всему обществу, 
иметь |йр€дртавление о ре
альном положении дел, о 
Достижениях и недостатках 
в нашей жизни, причинах 
тех или иных негативных 
явлений. Это дает нам воз
можность еще раз убедить
ся, что в .рамках широкой 
демократизации я гласнос
ти открываются .реальные 
всзможности для учета и 
реализации самых разно
образных интересов всех 
слоев общества.

Именно в такой атмю- 
(сфере реализуется принцип 
|[1Л1юрализма мнений. А  это 

^  Асвррит о больших потенци- 
^  альных возможностях на

шей политической системы, 
нашего общественного
строя. Я сгаитал ,необхо,ди- 
мым это падчеркнуть, по
скольку кое-кто подбрасы
вает нам идею о конструк
тивной о,ппозиции, полити
ческом плюрализме. Мне 
дум'ается, что Съезд, вся 
его работа — убедитель
ный аргумент в пользу то- 
то, что и в .рамках совет
ской политической систе
мы,, на путях демократиза
ции и гласности возможно 
самое широкое сопоставле
ние взглядо.в, И'наксмъгслие, 
выработка на основе раз
ных точек зрения согласо
ванных .решений, нахожде
ние компромиссов по всем 
1зспро.сам, затративающим 
■Судьбы страны, всех на
ших нарсдов. Съезд прсде- 
tooHCTpriposan огромные 
возможности для коллек
тивного поиска необходимых 
решений по уско1рению со
циально - экономического 
|развития.

Мы и дальше должны ид
ти по пути демократизации 
и гласности, углубления 
революционных .преобразо
ваний, к народовластию. У 
Меня та,кое мнение, и я хо
чу сказать юб этом, что 
Съезд твердо занимает та
кую линию. (Аплодисмен
ты).

И еще, товарищи. Если 
говорить ,п.о правде, то мно
гие из нас психологически, 
а может быть, и интеллек
туально оказались негото- 
ВЫМ.И к такому .развороту 
дискуссии на Съезде. Это 
!касается и проблем соци
альной ЖИЗНИ, эконом;ич‘ес- 
кой и политической рефор
мы, законотворческой дея
тельности,, существа и пер
спектив нашего союзного 
государства,' оценки некото-

рых событий далекой и 
бл'изкой истории. Я бы все 
это не драматизировал, по
скольку все Дроисходящее 
является отражением мощ- 
■ного демократического по
тока, который набирает свое 
ускорение в нашей стране.

Нам на,до спокойно, взве
шенно во всем разбирать
ся, разумно все оценивать ,и 
приходить на основе кол
лективных обсуждений к 
согласованным • выводам), 
трансфО|рмировать их в поли. 
■тику и практическую дея
тельность. Я думаю, мы по- 
'ступим правильно, если 
Серьезно подойдем к оценке 
*!к|ритических замечаний и 
Йре1дложений|, с^озвучав- 
■‘ших в выступлениях депу
татов, о чем я уже гово.рил 
'3 начале своего выступле- 
«ия.

Все разумное, новатор
ское. конструктивное, по
лезное .для дела, надо без 
всяких предвзятостей ис
пользовать. Кригге1рий тут 
один — интересы пере
стройки, интересы народа.

Наверно, нужно еще раз 
сказать и вот о чем. Любое 
переломное цремя требует 
поиска, неординарных ре
шений, прорьша в мьшле- 
ни'и, науке и практике. Пе
рестройка .как раз и ста
вит своей задачей находить 
1нс,вые пути, обеспечива- 
'ющие обновление общества. 
’Искать эти пути нам необ- 
’ходимо вместе, не боясь 
'новизны и смелости, если 
Они пГ«>Д®ига1Ют нас вперед 
в решении назревших про- 
‘блем. В эти дн'И, вслушива
ясь в острые, порой рез
кие, эмсцио'нальные вы- 
ютупления депутатов, вновь 
,и вновь чувствуешь и груз 
проблем, их огромную тя
жесть и то, что вся основ- 
'ная, по сути наиглавней
шая работа у нас с вами 
еще впереди.

Депутаты принесли на 
трибуну Съезда крупные и 
конкретные вопросы, нри- 
тический дух, свежезть 
мысли, но самое главное — 
.неудовлетворенность ’  поло
жением дел — и в трудо- 
•зых коллективах, и в .реги
онах, и в отраслях, ив стра
не в целом. Правда, есть и 
такого рода сужд,ения, что 
на Съезде слишком много 
(Говорилось о нерешенных 
1проблемад, но ощущается 
1недс1статон в конкретных 
Предложениях, Я это вижу 
1И по некоторым телеграм- 
'мам, идущим в адрес Съез-. 
Да. Отмечают, что очень 
много критики в а,дрес 
Цент1̂а и мало само1крити,ки.

Как бы я отнесся к та- 
1ким рассуждениям?

Мне думается, заслуга 
■нашего Съезда состоит и в 
том, чгГ'О на основе широкой 
'дискуссии мы как бы полу
чили более полное пред
ставление о реальных про
цессах, происходящих в 
жизни страны, настроениях 
разных слоев народа. Это 
во-первых.

И, во-вторых, Съезд поз
воляет видеть, как идет пе
рестройка в самой Ж1И8ЙИ, 
1ка,к претворяются полити
ческие установки, припя'гые 
решения. Ка.к оценивается 
нерестройка, что стоит на 
пути осуществления ре
форм, снижает их эффек- 
тийнссть, замедляет, а то и 
п|росто тормозит преобразу
ющую .деятельность трудя
щихся. Все это, товар,ищи. 
дает нам знание, без кото- 
'рого мы не сможем плодо
творно и успешно решать 
прсблемы, двигаться впе
ред, улучшать нашу рабо
ту.

'1Дкое знание дает нам 
'возмозцность с,ценить свою 
прошлую работу, обнару
жить недостатки, извлечь 
УРОКИ; 'учесть все это при 
выработке политики, внес
ти коррективы в принятые 
‘реще&1я, если они нужда- 
'ются в этом.

Народные депутаты ос.т- 
!ро и беском1проми1ссно гово- 
'рили о тем, что ни о какой 
'Перестройке не может быть 
'И речи, если не произойдут 
коренные перемены в сфе
ре производства и потреб
ления, если на полках ма
газинов не появятся в до
статочном количестве про- 
довольств(Ие и товары, если 
■не улучшится положение с 
жильем, пенсионным обес- 
печ€,нием, в сфере здраво
охранения, услуг и т. д. И 
то, что эти вопросы были 
главными и в .докладах, и в 
выступлениях де!путатов, я

считаю правильным. Хотя 
знаю„ что некоторые депу
таты не удовлетворены до
кладами в том плане, что 
они уж слишком были за- 
1землены.

По моему мнению, до
клады были нацелены на 
то, что сегодня больше все
го беспокоит общество. Вы
ло бы непонятно, чтобы в 
■контексте острых проблем, 
ко'торые существуют в 
стране, создают социаль
ную напряженность, мы бы 
'занялись только рассужде- 
•ния1ми отнеоительно то,го, 
1как представляем себе ха
рактер обновленного об
щества, в чем состоят его 
основные черты; через ка- 
•кне этапы до'лжны пройти. 
Мы бы тогда уклонились от 
•первостепенных забот наро- 
■да.
• Мне думается, .дискуссия 
по этим жиз1ненно важным,, 
неотложным вопросам цри- 
бавляет уверенности, что 
.решение, как мы говорим, 
кричащих задач уже в бли
жайшее время возможно.

Почему об этом говерю? 
В О1бщем-то-, ;при.нцип1иаль- 
ных расхож!ден'ий по этим 
вопрссам я не обнаружил. 
Темы, со'бсгвенно, звучали 
те же, которые давно нахо
дились в центре внимания 
с'бщественн'Ости в последние 
годы. Но были .различия в 
подходах, и особенно, что 
касается той или иной сте
пени радикальности мер, 
предлагаемых правительст- 
'вом и депутатами. Эти раз
личия в ряде случаев су
щественны и заслуживают 
серьезного а.нализа и оцен
ки. Надо продолжить рабо
ту' над программой неот- 
дож.ных мер по решению 
насущных проблем по оздо
ровлению эконоимики в це
лом. Цр'ичем этим надо за
няться и Верховному Сове
ту СССР,, и правительству с 
привлечением ученых-вко- 
исмистов и практических 
'работников.

Мне не хотело1сь бы, това
рищи, повт.оряться., но об- 
■ме.н мнениями о подходах к 
развитию sKOHCiMHKHi, кото
рый здесь состоялся, дела
ет необходимым высказать- 
■ся по некоторым вопросам.

На Съезде 'депутаты 
(МНОГО .говорили о положе- 
,нии в народном хозяйстве. 
Это йасалссь и тРУДОпых 
коллективов, и регионов, и 
отраслей, и принципов са
мого хозяйствования, Я 
'воспринимаю все это серь
езно и расцениваю как 
важный вклад в поиск пу
тей ускорения нашего .раз
вития.

В этой связи хотелось 
сказать вот о чем. Мы не 
‘.продвинемся впе.ред и не 
«можем достигнуть наме
ченных целей, если не 
■осуществим кардинальную 
перестройку отношений со- 
гдиалисти'ческой соб1ствен-
(НОСТИ.

Нам нужна перестройка, 
при которой . человек, тРУ' 
цовой коллектив был бы 
|,реальяо поставлен в поло- 
1жен1И€ хозяина ,прогов,С1Дст- 
,ва со всеми вытекающими 
'ОТ,сюда глубокими, серьез
ными последствиями. (Ап
лодисменты). Вез этого, то
варищи, мы ничего не ре
шим. Ничего не дадут ни 
.напри структурные меры.'нн 
1рео1рга.низация уцравления, 
никакие наши призывы. Но 
если вдохнем живую струю 
!з э1кономиче10К'УЮ деятель
ность людей и коллективов, 
'то обстановка ко,ренным об
разом .изменится. В этом 
■я глубоко убежден и 
разделяю мнения тех, 
кто стоит на такой 
позиции. И- в общем-то я 
•думаю, что это не только 
плод науч,ных, интеллекту
альных упражнений, а уже 
и результат накопленного 
•опыта,.

И тут должен сказать, 
мы пока с трудом на^щупы- 
|ваем пути решения этой 
кардинальной цроблемы. С 
трудом идет поиск наибо
лее эффективных форм 
■'Хоарасчета, его прогрессив
ных моделей. Но, как мне 
^Л)редставляет1ся. постепенно 
1все же вырисовывается об- 
1щий подход к реформиро- 
'ванию социалистической 
(собственности.

Я бы поддержал сообра
жения, выск1а,за'К.ные здесь 
депутатами о воЦрош1дении 
действительно общенарод- 
кого характера государст
венной ссбств1ениостй,, сое
динении ее с человеком и 
коллективом через отноше

ния социалистической арен
ды в самом широком смыс
ле этого слова. Иначе гово- 
(ря, вО'Прос стоит так: об
щество, оставаясь собствен- 
«иксм общена,род,ного до
стояния, передает его ос
новную часть через разно
образные арендные отно
шения в распоряжение 
трудовых коллективов и 
отдельных людей, которые 
црнни.мают всю полноту 
ответственности, за ее ис- 
польвование, несут сиреде- 
ленные эконом1ические обя
занности перед государст- 
В.СМ, ведут свое хозяйство 
самостоятельно, ' как за 
собственный счет, так и с 
помощью кредитов. Они 
формируют по результатам 
своей хозяйственной 'дея
тельности доход, выступая 
на социалистическвм .рынке 

' как самостоятельные то̂ ва- 
.ропроиэводители. (Аплоди
сменты).

При таком подходе прео
долеваются существенные 
различия между общена
родными и кооперативными 
предприятиями,, хотя по
нятно, что эти формы хо
зяйствования могут быть и 
'будут разнььм'И. На основе 
(широкого внедрения аренд
ных отнС'Шений, разв1игия 
коо:перации будут созда
ваться стимулы для эффек
тивного, динамичного, заин
тересованного ведения хо
зяйства.

Я бы еще сказал о том, 
'как на'М подойти к лробле- 
'ме социалистического рын
ка. Я твердо высказываюсь 
за .рынок, но, и об это'М я 
уже говорил, нельзя со
гласиться с теми товарища- 
)ми, которые счигают, что все- 
■Должен регулировать ры
нок. Мне думается, такое 
псниман'ие .рол.и .ры.нка, ко
торый все проблемы реша
ет автоматически, не при
емлет Даже современная 
Капиталистическая система 
Хозяйствования). Сделать 
■таи— это значит завтра соз
вать еще большую напря
женность в обществе, поро
дить безудержную инфля
цию. Значит, надо разви- 
'Дать социалистический ,ры- 
Цок. сохраняя плановое ре- 
Цул'ирсв'ание, экономические 
'мето'Ды воздействия, в то 
же время стимулируя мак
си,мально хозяйственную 
сам астО'Я'Т.ел ьн ость дервич- 
ных прс1ИзводственнЫ'Х кол
лективов.

Товарищи, мы, очевидно, 
'подошли вплотную к прлн- 
ципиальному по,вороту в 
.развитии экономической 
реформы. Это нам надо 
осознать. У нас есть пози
тив, есть негатив, есть на
копленный опыт, и мы все 
(эго долж.ны осмыслить для 
того, чтобы принять прин- 
•дипиальное решение, как 
’дальше действовать. И в 
этом смьгсле я высоко оце- 
'ливаю тот сб'мен мне:-гиями, 
который состоялся по этим 
‘вопросам здесь, на Съезде. 
’Цразительству |надо осно
вательно проработать все 
'эти в,о,просы и внести на 
'рассмотрение в Ве,рховный 
13-овет СССР своипредложе- 
1.гия,. Это первое, что хо
телось бы подчеркнуть.

И далее. Решающее зна
чение для судьбы пере
стройки, 'осуществления 
аизяом'ической реформы 
'имеет финансовое оздоров
ление наро;дн,ого хозяйст
ва. Поддерживая предложе
ния правительства, считаю 
(вместе с тем целесоабраз- 
(ным в.нимательно .рассмот
реть и высказанные депута- 
.там'и соображения по это- 
•му вопросу.

Мне кажется, в результа
те углубленной прорабоиш, 
учета высказанных предло
жений мы сможем выйти на 
‘оптимальные (решения, от- 
'вечающие рея,левой ситуа
ции и задачам стабилизации 
финансово - денежного по
ложения в стране. Правы 
те депутаты, которые гово
рили, что тут полумерами 
не обойтись, и за это они 
'справедливо гцгитиковалИ 
правительство и наши эко
номические ведомства. Мно
гое из того, что говорили 
ученые-экоггомнеты на этот 
счет, .заслуживает самого 
■внимательного рассмотре
ния.

Товарищи, хотел бы вы
сказаться и по аграрному 
вопросу. На Съезде он при
обрел серьезное звучание — 
и не только потому, что

страна озабочена состояни- 
'ем П|родовольственного снаб
жения, но и благодаря той 
активной позиции .депута
тов - аграрников, котсрую 
■они представили Съезду. В 
принципиальном плане хо
тел бы поддержать их., но, 
как говорится, одних слов в 
поддержку тут маловато. 
Вопрос этот кард'ииальный, 
масштабный, поскольку речь 
идет о судьбе крестьянства, 
а в общем — о судь'бе стра
ны.' Так и надо к этому под
ходить при формировании 
политики в практической 
работе. Мы говорим, и дав
но уже, что возреокденне 
деревни, превращение агро- 
прсмьшглегшого комплекса в 
высакО|развш'ый сектор эко- 
'иомики, способный обеспе
чить страну всем необходи
мым, — это дело всенарод- 
■ное. Но сплошь и рядом ос
тавляем жителей села один 
на один со многими пробле
мами — и неббустрое'шю- 
стью сельской жизни, и не
обеспеченностью необходи
мыми средствами для веде
ния сел'ьскох'озяйственного 
цроизводства.

Мартовюкий Пленум ЦК, 
я убежден, выбрал правиль
ный путь. ,Мы должны на ос
нове коренной перестройки 
экономических отношений 
снять все путы с колхозов и 
оовХ'Оэов, с работников сель
ского хозяйства, предоста
вить им полную самостоя
тельность. На Пленуме при
знано необходимым как мож
но скорее решить вопросы 
социального развития села, 
причем на это цели направ
ляются крупные ресурсы. 
Люди уже в ближайшее вре
мя должны почувствовать 
•реальные перемены в усло
виях своей жизни, полупить 
уверенность в надежной пер
спективе жизни на селе.

Одним из неотложных дел 
признано форсированное 
развитое базы хранения и 
переработки, ибо всякие уси
лия по наращиваншо сель
скохозяйственной продукции 
просто теряют смысл, если 
это вопросы не будут реше
ны безотлагательно. Тут то
же многое уже делается. Но, 
как я понял из выступлений 
депутатов - аграрников, нуж
ды аграрного сектора по ук- 
реплегг'ию материально - тех
нической базы требуют до
полнительного внимания и 
рассмотрения и в пра'витель- 
стве, и в Верховном .Совете. 
'Они требуют внимании все
го общества, внимания в 
каждом районе, области, 
республике. Такой цоварот 
сделать нам необходимо. 
'(Аплодисменты).

Надо, товарищи, исполь
зуя всю мощь нашей эконо
мики, ггойхи на то, чтобы 
безотлагательно решить важ
нейшие проблемы развития 
села. Полагаю, что на этот 
счет у нас на Съезде об
щее мнение. (Аплодисменты).

Все мы едины в том, что 
надо решительно проводить 
социально - экономические и 
нолитические преобразова
ния, а это требует болыпгй 
законодательной работы. Я 
согласен с мнением выступа
вших, в том числе депута
та Алексеева, в том, что по
лезно было бы выработать и 
руководствоваться определен- 
ной стратегией. Убежден, что 
отставание в законотворче
ской деятельности -уже ме
шает' развитию преобразова
тельных процессов в нашем 
федеративном государстве. 
Отсюда возникают искусст
венные трения между цент- 
'ром и республиками, разно
го рода ,нед0;раз|умения. Все 
это тормозит нашу работу. 
Нам необходимо ускорить 
подготешку законодательных 
актов, которые бы отвечали 
новому этапу экономической 
■и политической реформы, ко
торая сейчас затрагивает ин
тересы федерации, суверени
тета республик,’ автономных 
образоваштй, национальных 
О'кругов, местных Советов,

Очевидно, товарищи, ни 
один из BOinpoc'OB не обсуж- 
•дался так широко на нашем 
Съезде, как вопрос о меж
национальных отношениях. 
Это все мы сильно почувст
вовали, пережили немало 
тревожных моментов даже в 
ходе Съезда. Многое здесь 
т,р>еважит. Решать эти воп
росы необходимо комплекс- 
яо, всеохватно, смело и в то 
же В;.ремя тактично и ува1жи- 
тель'но. Но это предполага
ет, товарищи, что нам нель.

(Окончание ha 2-й стр.)

9 июня на вечернем за
седании ряд депутатов пе
редал в президиум предло
жения и поправки к проек
ту постановления, некоторые 
депутаты выступили с по
правками и дополнениями к 
проекту. После этого Съезд 
решил, что депутаты могут 
передать поправки и замеча- 
иия к проекту в письменной 
форме. Все поправки и 
Предложения будут рассмот
рены редакцисшной комис
сией и президиумом Съезда. 
Текст проекта постановле
ния будет разослан тгарод
ным депутатам для согласо
вания. Документ должен 
быть опубликован не позд
нее чем черет 10 дней.

Съезд лереходит к рас
смотрению состава Консти
туционной комиссии. В роз
данный депутатам список 
Конституционной комиссии 
вносятся некоторые .измене
ния я дополнения.

Съезд голосованием при
нимает постановление об об- 
раёовании Конституционной 
комиссии. Председатель ко
миссии — М. С. Горбачев.

По согласованию с депу
татами М. С. Горбачев вно
сит предложение образовать 
комиссию по подготовке про
екта Закона о конституци
онном надзоре в СССР. Ог
лашается состав комиссии.

Большинством голосов 
предложение принимается.

Съезд лереходит к рас
смотрению последнего пунк
та ■повестки дня.

Слово .предоставляется 
)лервс1му заместителю Пред
седателя Верховного, Совета 
СССР А. И. Лукьянову. Во 
Ь)ремя цсдгого'вки к Съезду 
и в ходе его работы, сказал 
он, делегациями республик 
и регионов, нар|здными де
путатами вносились предло
жения о рассмотрении на 
Съезде целого ряда вогаро- 
сов, не вошедших в пред
варительную повестку дня. 
Поэтому на первом заседа
нии Съезда было принято 
решение дополнить повест
ку пунктС'М ■«Разное».

Президиум С'ьезда вни
мательно рассмотрел все 
предложения народных де
путатов о вапросах, которые 
могли бы быть рассмотрены 
■на Съезде.

Миогае предложения в 
той или иной форме уже ре
шены на Съезде. Так, в при
нятом в основном нами ут- 
ipcM постано,влении Об ос- 
.новных направлениях внут
ренней и внешней политики 
СССР даны соответствую
щие поручения Верховному 
Совету, правительству и

другим органам по целому 
ряду вопросов осуществле
ния экономической рефор
мы, развития социальной 
сферы. ,Предусмотрено ра
дикальное обновление зако
нодательства о Советах на
родных депутатов, закрепле
ние основ правового государ
ства. В постановлении, в ча- 
Ьтности, .нашли отражение 
предложения депутатов о 
необходим'осто проверки 
Ьоршветствия Конституц'ки 
некото(рых Указов Президи
ума Верховного Совета 
СССР.

в  связи с требованием 
депутатов о внесении изме
нений и дополнений в дейст
вующую Конституцию и о 
разработке KoiB,oft Конститу
ции сегодня образована 
’Конституционная комиссия, 
которой (Поручено тщатель
но изучить эти вопросы и 
внести соответствующие 
■предложения.

Съездом образованы и 
уже работают комиссии по 
оценке советско-германского 
договора 1939 года, по рас- 
<с1ле(даванию Обстоятельств, 
связанных с событиями в 
Т16ИЛИСИ, по проверке мате
риалов, касающихся деяте
льности следственной груп
пы депутата Гдляна.

С учетом сказанного пре
зидиум Съезда пришел к 
выводу о том, что в «Р аз
ном» .М1ОЖН0 было бы рас
смотреть следующие вопрю- 
сы. Вотпервьгх, о разработ
ке проекта Закона о стату
се народных депутатов в 
СССР. Предложения об 
этом высказывались в вы
ступлениях многих народных 
депутатов СССР. Некоторые 
депутаты внесли пр>едложе- 
ния в письменном виде. На
пример, депутаты Лубен- 
ченко 'К. Д,, Назаренко 
А. Ф., Кольцов Ю. А,. Се- 
бенцов А. Е. представили 
свои соображения в форме 
й)роекгов Закона СССР о 
Ьгатусе народных депута- 
(гсв СССР.

'Как известно, основные 
права и обязанности на- 
•родных депутатов установ

лены действующим Законом 
о статусе народных депута
тов в СССР. Многие важ
ные нормы указанного За
кона могут применяться и 
ссуществл(яггься и сейчас, по
скольку они не противоре
чат новым положениям 
Конституции СССР. Это 
касается таких институтов, 
'кв|к депутатская непрятос- 
.новенность, связь депута
тов с избирателями, депу
татский запрос, право зако- 
|.ч1ода,телвнсй инициативы, и

многих других.
(Вместе с тем народные 

йепутаты СССР правильно 
ставят вопрос о необхо.ди- 
мости разработки нового 
Закона о статусе, в кото
ром были бы усилены га
рантии прав народных , де- 

• путатов, уточнены правовые 
,0|с(новы взаимоо)гнош)ений 
депутатов с органами госу
дарственной власти и упра
вления, детально регламен
тированы все вопросы, свя
занные с реализацией депу
татских полномочий.

С учетом этого на ваше 
рассмотрение вн'осится про
ект постановления Съезда, 
которым предлагается пору
чить Верховному Ckffieiy 
СССР разработать проект 
Закона СССР о статусе на
родных' депутатов, имея в 
виду принять его на пред
стоящем в конце этого го
да Съезде народных депута
тов СССР. В псютановлении 
предлагается уже сейчас ус
тановить некоторые допол
нительные нормы, направ
ленные на создание народ
ным депутатам условий для 
).таи(более эффектив,ного. осу
ществления депутатской дея
тельности. Речь идет, в част
ности, об обеспечении депу
татов соответствующими ма
териалами, о преимущест
венном праве народного де
путата выступать в средст
вах массовой информации. 
(Предусматривается, что де
путат моздет иметь секрета-' 
ря, оплачиваемого за счет 
средств по омете (Верхов
ного Ск)вета СССР. Депута
там должны предоставлять
ся помещения, необходимые 
для вьшолнения депутатских 
обязанностей. ’2̂ танавлива- 
ется, что должностные лица 
за невыполнение обязанно
стей ,по отношению к народ
ным депутатам СССР под
лежат дисцнш1И:на(ряой от
ветственности вплоть до ос
вобождения от должности. 
Естественно, эти нормы бу
дут .иметь временный харак
тер и в том или ином виде 
найдут отражение в новом 
(Законе о статусе народных 
депутатов СССР.

Проект постановления 
Съезда о подготовке проек
та Закона СССР о статусе 
народных депутатов в ССОР 
у депутатов имеется.

Второй вопрос: значитель
ная часть предложений де
путатов о (Включении в пункт 
(повестки «Разное» femia свя
зана с необходимостью раз
работки законов, которые 
трюбуются для обеспечения 
активной работы Съезда,

(Окончание на 2-й стр.)

ПОСЛАНИЕ

Н А Р О Д А М  М И Р А
Мы, народные депутаты СССР, собра

лись на свой пе;рвый Съезд, 1Чтобы в об
становке гласности и открытости зало
жить правовой фундамент ' всестрроннего 
демократического обновления нашего со- 
.циалистичеокого О'бщества. Как полномоч
ные представители многомиллионного со- 
ветско'го народа, мы полностью сознаем 
лежащую на нас историческую ответ
ственность. Мы сознаем, что проблемы, 
/которые встали сегоДня пе,ред нашей Ро
диной, огрдм'Ны, и исходим из того, что 
радикальной пе|рвстройке .всех сфер ее 
жизни альтернативы нет. ,Мы выбрали 
)jT0T путь обдуманно, твердо и с него не 
'сойдем.

В центре нашего внимания — человек 
с его радостями и печалями, заботами и 
'надеждами. -Мы убеждены, что у социа
листического общества нет и не может 
быть другого нра.вственного ориентира, 
чем интересы на,рода, устремления и пра
ва свободного человека.

Перестройка — внутреннее дело ' наро
дов Советского Союза, она ронедена на
сущными потребностями 'страны. Но мы 
не отделяем себя от мирового сообщества, 
от процессов, которые определЯ(Ют облик 
сс1Е|ре.менн.ой цив1илизаций, воспринимая 
свсбо|Ду личности, демократию и со.циаль- 
нуто шраведливость как основополага
ющие ценности, на которых должна стро
иться жизнь нашего общества.

Мы рассматриваем перестройку как 
часть' набирающей силу демократизации 
всего мирового порядка, как вклад Совет
ского Со(Юза в решение нависших над че
ловечеством глобальных проблем. Все они 

'тесно .взаимосвязаны, оплетены в опас
ный тугой узел. Его можно и нужно раз
вязать, но ДЛЯ ЭТОГО' необходимо обьеди- 
(нение усилий мирового сообщества во 
темя его выживания.

Перестройка принципиально меняет на- 
(Ше отношение к окружающему миру. Се- 
(1'о,дня мы открыты миру, готовы к сот
рудничеству (QO всеми, для кого челове- 
(чеокая жизнь и до^стоинство — наивыс- 
(шие цеН|НостИ(, и рассчитываем на взаимо- 
ронима-ние.

■В нынешнем бурно меняющемся мире 
(нельзя жить по старым правилам .и стан
дартам. Нельзя рассчитывать укрепить 
свою безопасность и обеспечить благопо- 
'лучие, пренебрегая интересами других. 
Бессмысленно пр®в|рпщать международные 
отношения в арену идеологических войн, 
■преступно истощать мировую экономику 
гонкой воо.руженнй и пренебрегать забо- 
(гой о сохранении среды обитания челове
ка. 'Какие бы барье|ры нас ни разделяли, 
Все мы дети ма.т,ери-3емли, у нас одна об
щая судьба. Поэтому мы призываем поло- 
)жить конец вражде и распрям между на
родами. Новый мирный период в истории

(человечества возможен, и надо превра
тить эту возможность в действительность.

Съезд торжественно заверяет народы 
(пла(неты, что берет на себя ответствен
ность за строгое собл1юдевие Советским 
•государством принципов мирного сосу
ществования в отношении всех государств 
и народов .Земли.

Основываясь на но.вом политическом 
|мышлении. Съезд народных депутатов 
(СССР утвердил принципы, которыми на
ше государство должно руководствоваться 
*в м,ежд.ународных делах. Он'н сводятся к' 
слвдующем(у:

— безопасность нашей страны необхо
димо • 01бесп€чивать прежде всего полити
ческими средствами как составную часть 
1всбобще1й 'И рашой безопасности в про- 
•цессе демнли!га|ризации, демоцратизации и 
/гума(низации международ(Ных отношений, с 
опо.рой на авторитет и возможности ООН;

— яде,рно€ 0(pyTOHe должно, быть ликви- 
диров1ано в результате перегово,ров, ори- 
енторованных на разоружение и сокра
щение оборонного потенциала государст- 
•ва до пределов разумной достаточности;

— недопустимы применение силы и уг- 
'роза силой в целях достижения каких- 
кибо политических, экономических или 
иных целей; в отношениях с другими 
«травами непреложно уважение суверен'И- 
ггета, независимости, территориальной 
целостности;
/ — не конфронтация, а диалог и перего- 
1в(оры с установкой на баланс интересов 
(должны стать единственным способом ре- 
)пения международных проблем^ урегули
рования (Конфликтов;
I — советская экономика должна орга
нично включаться (В мировое хозяйство 
(на взаимовыгодных и равноправных осно- 
(вах, автовио .участвовать в формировании и 
•собл11с|дении правил современного между
народного .разделения ■гру'да̂  научного и 
•техническо(‘о обмена, торговли.

'Наш Съезд, как высший орган госу- 
(Дарствениой власти, заявляет: Советский 
'Союз намерен строго придерживаться 
!этнх принци|пов в своей внешней полити- 
'■ке. Такова отныне и навсегда наша внеш
неполитическая ст!ратегия. Такова отпры- 
(тая и честная линия Советского Союза и 
терестройки на международной арене. Т^' 
ков выбор советского народа.

Мы обращаемся к народам мира, к ми- 
(ровому общественному мнению с призы- 
'вом всемерно развивать обмен цдегши и 
Л(ЮдьМ(И, культурньши и духо'ВныМ(И цен
ностями, контакты, .диалог на всех уров
нях и ,во .всех сфв|рах, совместно искать и 
находить взаимоприемлемые компромиссы 
(ради сохранения М(ира на Земле, ради 
(процветания и прогресса всего челове- 
(чества.
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З А К Л Ю Ч И ТЕ Л Ь Н О Е  СЛОВО М. С. ГО Р Б А Ч Е В А
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

зя мириться с попытками 
некоторых групп решать эти 
лроб.темы, «регулировать», 
так сказать, межтациональ- 
ные вопросы преступными 
•метода'эдн, пренебрегая мо
ралью, законами, становясь 
подчас «а  путь анархии. Не 
только в межнациональных 
делах, ,но и во всей нашей 
жизни это неприемлемо. Мы 
должны идти конструктив
ным путем, через демокра
тию, гласность, взаимопонн- 
мание, сотрудничество, диа
лог.

Как Председатель Верхов
ного Совета СССР, обраща
юсь к вам, дорогие товари
щи народные .депутаты, ко 
всем граж.данам нашей стра
ны: давайте проявим муд
рость, ответственность, сдер
жанность и дально!ВИДность 
при решении этих очень 
важных вопросов. (Аплоди
сменты). Не дадим вспыш
кам сиюминутных эмоций 
одержать верх над заботой 
о будущем своих народов, 
с:в:оИ'Х детей, в|ну;К0в и пра
внуков. Только на почве ра
зума и закона, и еще раз 
повторяю, широкого диало
га можно решать накопив-. 
шиеся проблемы в этой важ
ной и сейчас острой сфере 
человеческих отношений. А  
к тем,- кто не внемлет .дово
дам рассудка, но.рмам пра
ва, надо твердо и решитель
но применять закон.

В выступлениях депута
тов ставились принципиаль
ные для нашей федерации 
вопросы отношений ‘ между 
центром и .республиками. В 
результате дискуссии мож- 
но кснстатировать согласие 
по дв.ум позициям, как мне 
кажется. Во-первых, о жиз
ненной необходимости ук
реплять Союз Советских Со- 
(Ц'иал!асгических Решублик 
как ■ многонациональное со
циалистическое государство, 
в рамках которого обеспечи
вается свободное развитие 
всех населяющих его наро
дов. И второй момент. Не
обходимо наполнить реаль
ным содержанием советскую 
федера,цию, обеспечить суве
ренитет союзных республик, 
широкую самостоятельность 
автономий, равные права че- 
лсвека независимо от его 
национальной принадлежно
сти. (Аплодисменты).

В .прениях остро ставились 
вопросы правопорядка и дис
циплины. Перестройка, де
мократия немыслимы без 
дисциплины. и самодисципли
ны, без высокого чувства от
ветственности. Везде и во 
все времена .одной из опор 
демо1кратии было развитое 
гражданское чувство, неот
делимое от умения и гото,в- 
•ности контролировать соб- 
ственные действия, отвечать 
за них перед самим собой и 
обществом',

В последние годы общест
венность стала свидетелем 
не одной Т1рагедии, которые 
потрясли страну, унесли не
мало человеческих жизней. 
В первооанове их чье-то эле
ментарное ipaBiriHflbfljfilCTBO, 
преступное пренебрежение к 
своим прямым обязанно
стям. Так было в Чернобы
ле и с «Адмиралом Нахи
мовым», в Оведаловске и

в Арзамасе, под Алма- 
Атой и в других местах. И 
последняя трагедия с поезда
ми на Южном! Урале. Это, 
товарищи, только самые во
пиющие примеры, а сколько 
таких, с которыми уже 
свьшлись, а ведь за каждой 
катастрофой — человеческие 
жизни, не говоря об эконо
мических потерях. Нам нуж
на твердая праизвсдсгаен- 
ная технологическая дис
циплина, надо'Избавляться от 
■безответственности, мы обя
заны нарабатывать осознан
ную дисциплину в обществе., 
Считаю, что внимание Съез
да и всех его органов долж
но быть постоянно обращено 
на этот важный вопрос. Та
ково настроение народа, и 
это я почувствовал в послед
ней поездке' с товарищем 
Рыжковым в Башкирию и 
Челябинскую область. В тес
ной взаимосвязи с жизне- 
■спосабностью дем^акратии, 
дисциплиной и самадисцип- 
линой находится проблема 
преступности. Ее рост вызы
вает справедливый гнев со
ветских людей. И мы все, 
особенно на местах, должны 
направить максимум усилий 
на борьбу с этой тяжелой 
болезнью. Особенно с таким 
вызовем самим устоям на
шего абщестца, каким явля
ется организованная дрест.уп- 
востъ. Правительство, право
охранительные органы обя
заны принять исчерпьшаю- 
щие меры по этому вопросу. 
Таково мнение Съезда, (Ап
лодисменты).

Товарищи! Нео.тложность 
решения М1ногих проблем не 
должна, конечно, заслонять 
■перспективы перестройки, 
если мы не хотим noiBnopurb 
тупиковый вариант разви
тия. Экстренные решения се
годня должны служить мо
стом в завтра, плацдармом 
для 'наступления перестрой
ки, успеха дальнейших пре
образований. Я с большим 
интересом слушал выступле
ние товарища Шмелева, но 
с фразой, что его не интере
сует, что мы будем делать 
завтра, не согласен. Напрас
но, я думаю, он легко обо
шелся с этой темой. Не бу
дет полноценной политика, 
к>атораЯ| сосредоточйваеткя 
только на ближних рубе
жах, не связьшает воедино 
настоящее и будущее.

Политика — это, пользу
ясь выражением классиков 
марксизма, тактика, никогда 
не теряющая из виду вели
кие цели. Это, товарищи, 
вопрос серьезный. Социа
лизм, с тех пор как стал на
укой, требует, чтобы с ним 
обращались -как с наукой. 
Так считал Ленин. Здесь 
■не помогут хлесткие публи
цистические фразы и поэти
ческие метафоры, хотя это 
■инотда интересно. Нужен 
серьезный научный анализ, 
и партия ведет его, решая 
новые проблемы, вставшие 
перед теорией социализма.

Мы должны с еще боль
шей интенсивностью вести 
на|упные !изыскания, дискус
сии, 0|смысливая общеатво, в 
«оторюм живем. Что мы по
строили, что перестраиваем? 
Наконец, каковы социальные 
цели и предназначения пере
стройки? Как мы в!идим но
вые рубежи революционно
го обновления социализма?

■Мы долго и привычно ис

ходили из того, что создан
ное нами — самое лучшее, 
из возможных обществен
ных устройств. Такой вывод 
проистекал из представле
ния о единственности соци
алистической модели — 
представления, сформ^ирован- 
ного фактом строительства 
социализма в одной стране. 
Теперь мы знаем, что это 
не так. Увидели и на прак
тике и осознали в теории 
многообразность путей соци
алистического равВ|Ития. 06- 
на;ружили реальную опас
ность отступлений от суще
ства социалистической идеи, 
искажений ее догматизмом, 
'нежизненными, умозритель
ными схемами, не говоря 
уже о произволе и беззано- 
'Нйи.

Но мы видим и другое. 
Неисчерпаемые богатсппва, 
заключенные в идее социа- 
лшма, богатства, которые 
могут быть выявлены лишь 
многообразием практических 
решений, об'Ъединенных гу
манистическими идеями слу
жения человеку. Я верю в 
безграничные воам'ожности 
социализма. Думаю, нам на
до искать ответы на водрю- 
сы, которые поставила пе
ред нам'и сов|ременнал 
жизнь, в рамках нашего 
строя, на путях демокржти- 
зации и гласности, широкого 
обсуждения всех существую
щих проблем. (Аплодисмен
ты).

Мы еще не знаем всего 
богатства форм̂  общества, к 
которому <нде|М. Но знаем, 
что эти формы будут непрю- 
станно |рождаться ■из прак
тики, из прошлого, настоя
щего и будущего знания, на 
основе усвоения всех дости
жений человеческой цивили
зации. Марксизм никогда не 
стоял в стороне от прюцес- 
сов, происходящих в М'Ире, 
возник не на обочине раз
вития человеческой цивил|И- 
зации, а на столбовой дорю- 
ге жизни.

Знаем мы и то, что ншое 
общество будет во всех от
ношениях, во всех своих про
явлениях ориентировано на че
ловека. Оно сформируется и 
будет развжаться самодея
тельностью масс, создаваться 
их творчеством^ и отнрьшать 
ему П'рюстор. Социализм та
ит в себе гигантские силы, 
и мы обязаны дать им вы
ход на основе дем'ократии и 
гласности, гуманизации об
щественных отношений, при
знания общечеловеческих 
ценностей, простых норм 
нравственности и справедли
вости, социальной и пр>аво- 
вой защищенности личности.

И, конечно, на основе эф
фективной н динамичной эко
номии, опирающейся на 
экономические методы, на 
многообразие форм общест
венной ообственностн, на ос
нове професшоная|иама, ком
петентности, добросовестно
го труда, диоцип'лины и 
самодисциплины. Это значит 
на основе культуры, товари
щи, в самом широком ее по- 
'нйманнн.

|В сущности это пр0|блема 
духов;ности общества, о 'чем 
говорилось на Съезде, хотя 
и не очень много. Социа
лизм по природе своей дол

жен быть обществом духов
но богатых, по-настоящему 
интеллигентных людей, чем 
бы они ни занимались, к 
■какой бы социальной группе 
■ни лржнадлежаяи. К проб
лемам духовным мы должны 
быть предельно чувствитель
ны и ннимательны, иначе 
обновления общества, това- 
рищ'И, не подучится. Ибо 
главная решаюгцая сила, 
■главное действующее лицо 
перестройки — человек. (Ап
лодисменты).

Многие черты будущего 
формируются в ходе пере
стройки, Четыре года потре
бовалось дл'Я того, чтобы в 
обстановке демократичес^сих 
дискуссий познать реальное 
состояние общества, выра
ботать но'вые подходы в эко
номике и политической сфе
ре, положить начало пере
стройке на практике.

Думаю, что эта работа 
должна угля!бляться, опира
ясь на то, что дает нам ны
нешний .этап перестро-йни. 
Как мне представляется, это 
важнейшее направление ра
боты партии в преддредеи 
XXVIII съезда КПСС. В этом 
смысле первый Съезд народ
ных депутатов СССР хоро
шо поработал на перестрой
ку, и в этом его большая 
заслуга в революционном 
обновлении социализма. (Ап
лодисменты).

Товарищи депутаты! При
нимаю критику в свой адрес, 
в адрес политического руко
водства, и прежде всего за 
то, что црй про1ведении ре
форм допускалась медли
тельность. Мы во многом 
запаздывали, й это серьезно 
сказывалось на .преобразо
вательных процессах. Думаю, 
что недостатков и упущений 
'было бы меньше, если бы 
ЦК проявил большую тре- 
бовательность к, выполне
нию установок и партийно
го съезда, и XIX партийной 
но1нфере,три.

В не меньшей мере это 
относится и к Правительст
ву СССР. Одно из самых 
серьезных его' упущений — 
медленный демонтаж отжив
ших оруктур управления, 
попытки решать злободнев
ные вопросы, а многие из 
них приобрели хронический 
характер, ■старьши способа- 
мн, которые уже не раз об
рекали нас на неудачи. В 
оодходе к ряду проблем не 
хватало должной принципи
альности й сБоевремейности 
реакции на те или иные ак
туальные проблемы внутрен
ней жизни.

Сегодня мы все лучше 
осознаем, что перестройка- 
дело достаточно долговре
менное. Она является исто
рически перехо.дным перио
дом. в развитии социализма. 
Необходимо подчеркнуть еще 
раз, что мы против переска
кивания через этапы, отры
ва от реальности даже по 
самым благородным моти
вам, связанным с понятным 
■нетерпением. Но мы должны 
1бО|роться, причем решитель
но, . и с «постепеновщиной», 
с обломовским поведением, 
с вольным или невольным 
то.рм.ожением перестройки. В 
конечном счете обе крайно
сти — и консерватизм, и ле
вачество — сходятся. И .ре

зультат, если положить лю
бую из этих крайностей в 
основу политической дея
тельности, может быть один 
— непоправимый удар 'ПО пе
рестройке.

Я выступаю за энергич
ную, вместе с тем взвешен
ную реалистине.ск|ую полити
ку. КПСС предлагает ее, не 
претендуя на непогреши
мость и на абсолютную исти
ну, наоборот, приглашая все 
о'бщество, все интеллектуаль
ные силы .к ее. обогащению. 
Мы должны самокритично 
анализировать каждый свой 
шаг.

"Перестройка не была и не 
будет зоной вне критики, на 
то она и перестройка. Но, 
самым нелинвприя'тным1 об
разом анализируя ее уроки, 
нельзя забывать хорошую 
■поговорку: не выплескивать 
с водой и ребенка. .Не бу,дь 
апрельского Пленума ЦК, 
XXVII съезда партии, XIX 
конференции, пряд ли бы, 
товарищи, давайте будем ре
алистами и честньши перед 
собой и перед нашим наро
дом, вряд л'и бы состоялся 
наш Съезд. (Аплодисменты). 
При всем многообразии 
взглядов, суждений и пред
ложений, которые были на 
Съезде, не видеть и не по
нимать этого нельзя, если, 
конечно, не занимать преду
бежденную позицию. Это то
же здесь имело место.

Один из очевидных ре
зультатов перестройки со
стоит в том, что от долгих 
лет деспотии административ
но - командной системы .мы 
пришли к но,рмальной, от
крытой политической жизни. 
Я бы оказал, в основном 
нормальной. Это тяжко вы
страданное достижение. Не 
.сохранив его, мы загубили 
бы нерестройку, йерюкрыли 
бы воздух для нее.

Хотел бы, товарищи, ска
зать еще вот о чем. На на
шем Съезде были горячие 
споры, высказывались про
тивоположные М1не.ния, Это 
естественное явление, укреп
ляющее 'конструктивные на
чала перестройки'. Не со все- 
М.И из критических высказы
ваний могу безоговорочно СО- 
гласиться и я, как, наверное, 
и многие другие депутаты. 
Особенно, .когда та или иная 
отдельно взятая причина, 
явление или сторона жизни, 
действительно существую
щие, абсолютизируются. Ду- 
.маю, такой подход способен 
исказить наше зрение, отри
цательно повлиять на наши 
оценки и выводы, породив 
те.>1 самым новые, опьибки.

В пе’рвые же дни здесь 
прозвучало ■немало резких, 
хлестких слов по адресу ан- 
на.рата. Не хочу брать под 
защиту бюрократизм, разду
тые штаты, нерадивых и не- 
ном1петентных работников. 
Более того, я думаю, чтО'МЫ 
без должной решительности 
ведем борьбу с бюрократиз
мом и медленно решаем кад
ровые вопросы, ното.рые 
диктует сама перестройка. 
(Аплодисменты). Но убеж
ден, что Л0.М1КУ командно- 
административной системы 
нельзя отождествлять с борь
бой с аппаратом. Преодоле
ние бюрократизма не прине
сет нам успехов, если огра
ничиться кампанией, направ

ленной против аппарата во
обще. Без квалифицирован
ного, компетентного, хорошо 
отлаженного аппарата управ
ления в центре и на местах 
мы, товарищи, ничего пут
ного не добьемся. Да и те, 
кто критикует аппарат вооб
ще, сами в общем-то гото
вятся к тому, чтобы войти в 
новый аппарат. (Аплоди. 
сменты). Думаю, тут ничего 
удивительного нет. Давайте 
так и roBOipHTb, что нам .ну
жен новый аппарат. Вот с 
этим я соглашусь. (Аплоди- 
|сменты).

Товарищи! Затрону еще 
один .вопрос, который волну
ет всех-одас, волнует он и 
меня. В Силу историнеоких 
причин, тягостного опыта мы 
особенно чув1ствителшы к 
вопросу о чрезмерном сосре
доточении власти в руках 
одного руководителя. Это 
прозвучало и здесь, на Съез- 
■де. Раз вопрос есть, то счи
таю необходимым недвусмы
сленно высказать свое отно
шение ,к нему.

.Как коммунист, я катего
рически не принимаю про
звучавшие, пусть не очень 
явно, намеки, .будто пытаюсь 
сосредоточить в своих .руках 
всю власть. Это чуждо мне 
■по взглядам, мирювоззрению, 
да и по характеру. Не для 
этого осуществлен на ап
рельском Пленуме крутой 
поворот, к новой политике, 
ее для этого партия и на
род развернули трудную ра
боту по демократизации, 
гласности, по очищению и 
обновлению нашего общест
ва, общественной жизни.

У  меня, KaiK у Генераль
ного секретаря. Председате
ля Верховного (Зовета  ̂ нет 
другой политики, кроме пе
рестройки, демократизации и 
гласности, :и я еще раз за
являю Съезду, трудящимся, 
всему народу о своей непо
колебимой приверженности 
этой политике, ибо только 
на ее основе мы сможем 
консолидировать общество и 
двигаться вперед. В этом я 
В|Ижу смысл своей жизни и 
своей работы, (Аплодисмен
ты).

Товар'ищ.и! .MapiKC и Ле
нин считали обязательным 
для революционной партии 
критическое отношение и 
своей 'деятельности. Думаю, 
мы можем сказать, что у 
нас в партии и обществе это 
становится нормой яшзни. 
■Но в этой же связи я, как 
коммунист, 'категорически 
отввщ-аю нападки на пар
тию. (Аплодисменты). Пов
торюсь, чтобы была  ̂полная 
ясность. (Зчитаю, что' вопрос 
.должен стоять так: партия 
на службе у народа. Это 
главное. Она отвечает за по
литику, а потому не может 
быть вне критики и оценок 
народа. (Аплодисменты).

Но совсем другое дело, 
когда речь идет о нападках 
на КПСС. Конечно, в исто
рии партии были равные 
ст1ракицы, в том числе и тра
гические. Наша партия че
стно сказала о допущенных 
ошибках. Партия взяла на 
себя ответственность за них. 
■вьктупила инициатором пе
рестройки, радикального об- 
.новлания общества.

У|верен, что 20 миллионов 
(ком1м-уни!с|тов, Цен.дралшый

Комитет сумеют доказать пе
рестройкой, что они нахо
дятся на высоте трудных за
дач времени, в состоянии и 
дальше выполнять роль по- 
литичесного авангарда со
ветского общества. (Аплоди- 
'сменты).

Да, партия, долж.на пере
страиваться, как и общест
во в целом. Как Генераль
ный секретарь ЦК хочу ока
зать депутатам, что Полит- 
бю|ро намерено твердо про
водить в жизнь линию XXVII 
съезда, X IX  партконферен
ции на .перестройку в об
ществе. Думаю, что огром- 
'ная работа предстоит и при 
■подготовке XXV III съезда 
КГКЗС. Но верно к то, что 
партия порой отстает от 
.некоторых процессов, пршк- 
ходя'Щих в о^естве. И если 
она хочет быть политиче- 
оним авангардом общества, 
выполнять эту миссию и 
1да,льш.е, а О|бществ.о нужда
ется в такой авангардной 
силе, носителе программ.нь1х 
целей, партия должна и пе
рестраиваться быстрее, чем 
общество. (Бурные аплоди. 
сменты).

Товарищи! Здесь звучали 
тревожные мотивы, касаю
щиеся Центрального Коми
тета и Политбюро. Хочу ска
зать, что Цеитральиый Ко
митет стоит 'На той же по
зиции, о которой я говорил, 
\характер.изуяпозицию Полит- 
■Зю'ро.. И зав.еряю вас, что 
никаких тут опасностей пе
реворотов или. еще чего-то 
подобного не существует. 
Об этом я заявляю твердо. 
(Аклодисменты);. Давайте 
кончать со всякого рода слу
хами, особенно здесь, в выс
шем органе власти, не -пола
гаться на всякую болтовню, 
которую нам часто подбра- 
•сьшают. (Бурные аплоди
сменты).

'Перед нами, товарищи, 
стоит исключительно важ
ная по своей масштабности 
и новизне задача — орга
нически объединить уси'лия 
обновляемой Советской вла- 

' сти и политическую -работу 
обновляемой партии, с тем 
чтобы полностью раскрылся 
гигантский потенциал, зало
женный в социалистическом 
общественном- строе.

Да, мы в сложной обста
новке, но .не во мраке и тем
ноте. Хочу это пря®к> 
зать. Не во моаке и не з 
темноте, как это кое-кому 
кажется, даже среди сидя
щих в этом зале. У  нас яс
ная политика. Партия суме
ет выполнить свою истори
ческую миссию обновления 
1социализма, вырабатывая 
шлитик'у и предлагая ее об
ществу. И я уверен, что 
возрождающаяся система 
Совешс)в на нринципах наро
довластия внесет свой реша
ющий .вклад в осуществле-, 
-ние задач -перестройки.

На Съезде, и на это, на
верное, - обратили внимание 
-многие товарищи, мало го
ворилось о -внешней поли- 
imiHe'. Выли вьцсказывания, 
что на данябм этапе пере- 
ютр(ойки мы действительно 
добились значительных -ре
зультатов, которые ' привет
ствуют и наш народ, и об
щественность всего мира. 
Результаты, которые изме
нили во многом не тольтю

образ Советсного Союза, но 
и ситуацию в мире. Это на 
сам-о.м деле так.

То, что сделано в области 
внешней политики, — это 
не следствие смены поня
тий, монцеп'ций и даже докт
рин. Из доставшегося на
следства вьгброшено много 
затхлого, вредного, порочно
го, но никто не принесет 
нам, как и другим народам, 
подитивных перемен в -миро
вых делах как дар. Нет, то
варищи, каждый шаг по пу
ти к нС'Вому, более цивилизо
ванному миру приходится 
завоевьшать в трудн-ой, хо
тя внешне, может быть, и не 
столь, и не всегда заметной 
борьбе.

И отмечу еще одно. Для 
того чтобы положительные 
сдвига в международных 
делах стали нео|братимыми, 
'МЫ .должны постоянно- пом
нить. что говорим с партне- 
РЭ1МИ, которые считаются с 
фактами, и только с факта
ми. И Мы должны лостоян- 
но прОДъяв'лять им такие 
факты, которые убедят их, 
надеюсь надолго, что с на
ми лучше жить по-доброму, 
так же, как мы хотим жить 
по-дюброму со всеми дале,ни
ми и близкими соседями. 
(Аплодисменты).

Итак, товарищи, впереди 
трудный, но все же ясный 
путь, если оценивать его 
Уравно'вешенпо, -по-государ
ственному, как и положено 
народным -депутатам.

' Власть Советам,, . товари
щи, — это создание систе
мы дем'ок.ратическнх инсти
тутов, системы народовла
стия, стройной, эффектив
ной, функцион.ирутощей во 
всех условиях и при всех 
обстоятельствах.

Власть Советов недости
жима без возвращения кре
стьянам земли.

Власти Советов не может 
быть без того, чтобы каж
дый из нас -не пон'увствовал 
себя частью целого общест- 
’ва и природы, здравоох,ране- 
ния и просвещения, благо
денствия и процветан-ия.

'Народовластие не утдор- 
яятся, пока не обнаружит 
эффективность более высо
кую, чем любая .другая фор
ма власти.

Отсюда следует, что в 
политике нам придется мно
гое осваивать .и .ко многому 
привыкать.

|П.рошедШ|ИЙ Съезд много
му нас научил. Несомненно, 
все мы извлечем из него 
необходимые удоки, разъе- 
1де.мся более умудренными.

■ 1Несомневно также, что к 
следующему Съезду придем ■ 
т более подпотовле-нньши.

Словом, нам всем пред
стоит сообща осваивать шко
лу советского народовластия.
Я уверен — мы ее освоим.

Позвольте выразить уве
ренность. что объединенны
ми усилиями, делами каж- 
,дого депутата мы снра'вимся 
с обязанностями, кО|Торые 
возложены нашим народом, 
наш-им общим Отечеством.

(Продолжительные аплоди. , 
сменты).

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
(Окончание.

Начало Фа 1-й ,стр.)
Верховного Совета, комите
тов, комиссий, каждого на
родного депутата.

В связи с этим президи
ум Съезда предлагает при
нять по этому вопросу по
становление о подготов1ке 
проектов некоторых законов, 
регулирующих порядок дея
тельности Съезда народных 
депутатов СССР, Верховно
го Совета СССР и их орта-
'НОВ.

Проект этого постановле
ния депутатам роздан, В нем 
пре,дусматрйвае.тся дать по
ручение Верховному Сове
ту разработать и внести на 
■рассмотрение вто'ропо Съез
да проекты: Регламента
Съезда народных депутатов

СССР и Верховного Совета 
'СССР;. Закона о возмеще-' 
НИИ на'родньгм депутатам 
СССР расходов, связанных 
с депутатской деятельностью; 
13ансна о порядке отзыва на
родного депутата СССР.

Что касается разработки 
проекта Закона о конститу
ционном надзоре в СССР, 
отметил оратор, то такое по
ручение мы могли бы дать 
специально созданной Съез
дом комиссии по этому воп
росу. Поэтому в общее по
становление о поручениях 
Верхевному Совету его, оче
видно, включать не следует.

И третий вопрос; ряд де
путатов внесли предложение 
о том, чтобы Съезд народ
ных депутатов СССР обра
тился с посланием ,к наро

дам мира, в котором мы мог- 
Л.И бы изложить наше отно
шение к .перестройке, прин
ципы нашей внешней поли- 
ти1да.

Проект послания Съезда у 
депутатов также .имеется.

■После обсуждения Съезд 
принял постановления о под- 
•готевке проеиТ'а. Закона о 
статусе народных депутатов 
в ССОР, о подготовке про
ектов некоторых законов, 
регулирующих порядок дея
тельности (Ьъезда народных 
депутатов. Верховного (Сове
та и их органов, об отмене 
Указа Президиума Верховно
го Совета СССР от 8 апреля 
1989 года в части дооолне- 
ния Закона СССР «О б уго
ловной ответсгаенности за

государственные преступле- 
'■ния» статьей 11 (пзим ).

На Съев|де выступил де
путат Сахаров А. Д. и из
ложил свой взгляд на рабо
ту Съезда народных депута
тов СССР.

Выступление А. Д. Саха
рова вызвало реплику депу
тата Троицкого А. Я., кото
рый вьфдзил несогласие с 
тем, что отдельным депута
там, в частности А. Д. Са
харову, президиум слишком 
часто предоставляет трибу
ну в ущерб другим наро'Д- 

. ньш депутатам СССР,
13акрывая Съезд, М. С. 

Горбан-ев пОбл'агодарил на
родных депутатов СССР за 
тот |Ог.ромный вклад, кото- 
'рый они внесли в его подго
товку и проведение.

Я, сказал он, отвожу не
гативные суждения депута
та Сахарова, направленные 
на то, чтобы принизить 
Съезд, его роль и этапное 
значение в судьбе нашей 
стра'ны. Я приветствую со
стоявшуюся здесь — может 
быть, впервые за всю нашу 
историю — открытую, пря
мую дискуссию по всем про
блемам, которые волнуют и 
наш народ, и народы мира.

Первьш Съездом, отметил 
М. С. Горбачев, .нельзя бы
ло исчерпать все проблемы, 
многие из -них остались за 
пределами внимания Съез
да. Но ведь ;мы только на
чинаем свою работу. Вслед 
за Съездом, на основе его 
поручений, принятых реше
ний. начинают работу .Вер

ховный Совет СССР как по
стоянный законодательный 
.орган, его комитеты, комис
сии, огромное число депута
тов. Это открывает большую 
возможность для того, чтобы 
идеи, .которые здесь -прозву
чали, предложения, которые 
были внесены, получили са
мое глубокое, в,нимательное 
рассмотрение и воплощение.

М. С. Горбачев выразил 
удовлетворение тем, что бла
годаря открытости, плюра
лизму мнений мы впервые 
почувствовали всю пробле
матику, характеризующую 
нынешнее состояние нашего 
общества, и, может быть, 
впервые на этом Съезде 
осознаем огромность, важ
ность, масштабность задач,

которые предстоит решать 
на следующем этапе полити
ческой реформы новым орга
нам Советской власти, на 
новых по.дходах, в условиях 
открытости,. демонратии, 
гласности.

'Мы, подчеркнул Председа
тель Верховного Совета 
СССР, теперь лучше воору
жены знаниями, и это дает 
нам возм'ожность выработать 
'Правильные решения, луч
ше действовать с .тем, чтобы 
перестройка решительно 
продвигалась на всех на
правлениях, и прежде всего 
— на тех участках, которые 
связаны с .удовлетворением 
насущных нужд и потребно
стей наших народов. Мы уве
рены, что все основные-идеи, 
вьгоказанные здесь, в том

числе и в дискуссионном 
плане, найдут свое решение 
в даЛ'Ьнейшей деятельности 
органов Советской власти.

Позвольте, товарищи Дв'- 
путаты, сказал в заключение 
М. С. Горбачев, пожелать 
вам больших успехов. Впе
реди у вас — огромная .'ра
бота, и мы ;уве.рены, что 
дело, .которое мы начали по 
обковлелию нашего общест
ва в интересах народа на 
принц'нпах демократии и 
гласности, будет по плечу 
корпусу депутатов.

Первый Съез,д народных 
депутатов СССР объявляет- 
ся закрытым.

Звучит Гимн Советского 
Союза.

(ТАСС).

Заключительное слово Н. И. Рыжкова
Товарищи народные депу

таты!
В ходе дискуссий, развер

нувшихся ,на Съезде, дана 
объективная оценка виут-. 
ренней и ,В:Нешней политики 
нашей страны, в том числе 
и программа предстоящей 
деятельности правительства. 
Эти дискусаии, на . наш 
■взгляд, были весьма плодо
творными. Мы получили хо
рошую основу для выработ
ки дальнейших шагов по ис
правлению положения дел в 
экономике, как -на .данном 
этапе развития народного 
хозяйства, так и на перспек
тиву.

Конечно, диалог народных 
депутатов с правительством 
■'с этой трибуны и общение 

■во время Съезда во многом

'Очень поучительны. Это не- 
'обычная на первый 1взг,л1яд' 
13оз1М'ОЖ1Ность увидеть проб- 
йе'мы не только сверху, из 
центра, а непосредственно 
DT .народа.

К сожалению, я не смог 
встретиться со многим-й де-  ̂
путатами, чтобы обсудить 
'г.е или иные проблемы, 'на- 
'столько время было сжато 

. 'ДО предела, но уверен, что 
такая возможность в даль
нейшем обязательно будет. 
Практику такого . обмена 
'Мнениями надо продолжать, 
она приносит большую поль
зу.

'Попвидимому, -мне нет не
обходимости в'новь останав
ливаться на тех теоретиче
ских и концептуальных поло
жениях, которые были изло

жены позавчера в докладе. 
Поэтому сразу перейду к то
му, что во время состояв
шихся встреч, ПОМ1ИМО вопро
сов, .которые поднимались с 
трибуны, поступило очень 
лшого запрюсов, писем, запи
сок от народных депутатов. 
Конечно, во многих из них 
в той или иной степени по
вторяются проблемы. И, по- 
в'идимом,у, сегодня нет воз-, 
можности ответить конкрет
но по каждой из них. В то 
же время я хотел бы сфор
мулировать несколько прин
ципиальных положений и вы
сказать по ним свои сообра- 
жеШя.

Но прежде, чем сделать 
это, остановлюсь на некото
рых вопросах, связанных с 
развитием эканомики от

дельных ретнонов страны, 
решением тех или иных со
циальных проблем, выделе- 
'нием .ресурсов, техники, ка
питальных вложений, разви
тием производства.' строи
тельством или, наоборот, за
крытием ряда объектов. Все 
они, без исключения, бу
дут тщательно рассмотрены. 
По многим из них уже да- 
'ны поручения. Перед мини
стерствами и ве'до1Мствамя 
прав'ительством выдв'инуто 
требование, чтобы в макои- 
мальво возможной степени 
найти положительное реше- 
•вие.

.Должен также оказать, 
что немало вопросов каса
ется прекращения строи
тельства химических заво

дов и производств, соору
жения таких атомных элек
тростанций, как Крымская, 
Южно-У|Праинская, Ростов
ская, 'Тата1рская, а также ря
да атомных станций тепло
снабжения. Я уже говорил 
на заседании Верховного 
Совета о положении в энер
гетике страны в целом. Оно 
чрезвьиайно серьезно и дол
жно .нас, откровенно говоря, 
тревожить, поскольку страна 
может окэзатся в тяжелом 
энергетическом положении. 
Поэтому по вопросам, каса
ющимся сооружения отдель
ных станций, работают сей
час ко,мпетентные группы 
специалистов, и соответству
ющие решенйя, по ме,ре вы
работки О'Кончательных за

ключений, будут доведены 
до сведения народных депу
татов, а та,кже широкой об
щественности.

В целом по проблеме раз
вития энергетики Советом 
Министров СССР будет уточ
нена энергетическая про
грамма и представлена в 
Верховный Совет СССР.

Теперь я бы хотел оста
новиться еще на ряде вон- 
родов, которые также непо
средственно затрагивают ин
тересы людей.

В первую очередь это воп
рос экологии. В своем До
кладе я сделал некоторые 
обобщения и выразил пози
цию правительства, но, по- 
видимом'У, .рам-кн доклада 
ие позволили глубоко осве

тить эту проблему. Я согла
сен с депутатом Яблоковым, 
считающим, что -всем нам 
надо, образно говоря, «позе
ленеть», включая Председа
теля Совета Министров. (Ап
лодисменты). Думаю, что 
предложения, которые здесь 
выска'зывал1ись в отношении 
новых организациоиных 
форм: управления в стране 
делом охраны природы, за
служивают сам'ого серьезно
го внимания. Конечно, в пра
вительстве должен быть 
Ю'чевь сильный Государст
венный комитет СССР по 
охране природы, который 
Ю-бязан заниматься этими ■воп'- 
росами. Но, безусловно, не
обходим и не менее сильный

ком'итет или комиссия в Вер
ховном Совете. Именно на 
таких .началах мы должны в 
■совместной праитической ра- 
!боте рассматривать все про
тиворечия, возникающие в 
ходе решения экологических 
проблем, и лишь на этой ос- 
'нове идти на принятае глу
боко вьшеренных оптималь- 
■ных мер.

Что касается финаноиро- 
вания намечаемых мер по 
оздоровлению окружающей 
среды, то будет ли это 135 
'миллиардов рублей или боль
ше на три пятилетки, думаю, 
нет необходимости сейчас 
спорить на этот счет. Надо 
этот вопрос еще раз тща- 
! (Окончание на 3-й стр.)
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тельно взвесить и пр̂ 1нять 
соответствующее решение.

Теперь, товарищи, хотел 
бы ответить на два конкрет
ных вопроса, также связан- 

"ных с апологией. Итак, пер
вый из них. Судя по тому, 
что я получил немало запи
сок и на него остро реагиро
вали в своих выступлениях' 
депутаты и средства массо
вой информации, он беспоко
ит очень многих. Я имею в 
виду строительство газохи
мического 1Ком1плекса в Тю
менской области. Почвиднмо- 
му, нужен исчерпывающий 
ответ. Нам надо принципи
ально определиться — мо
жем ли мы дальше обойтись 
без развития хим:ии в нашей 
стране или нет? Мое мнение 
твердое — без развития хи
мии страна двигаться по пу
ти црогресса не, в состоянии. 
Ни в сельском хозяйстве, ни 
в производстве товаров на
родного потребления, ни в 
строительстве, ни в промыш
ленности это невозможно. 
Без развития химии мы бу
дем вынуждены вырубать 
леса, не сможем улучшать 
качество сооружения объек
тов, реально говорить об ис
пользовании многих дости
жений науки и техники. По
этому вопрос чрезвычайно 
важен. Думаю. здесь мы 
должны занимать соответст
вующую позицию. Это во- 
первых.

Вонвторых. Некоторые уче
ные и специалисты предла- 

, гали, и это было неоднократ
но опубликовано в печати в 
качестве альтернативного 
варианта, не строить новые 
газохимические предпртягия 
в Тюменской области, а пе- 
рера'батьгаать химическое 
сырье, то есть газ и входя
щие в него углеводорояные 
'?Длементы, в вВ|ропейокой 
части страны, ^

Но надо спросить в свя
зи 'С этим население таких 
городов, как Волгоград,

Дзержинск, Горький, Уфа, 
Стерлитамак и ряд других, 
где экологическая обстанов
ка из-за концентрации хими
ческих производств осложне
на, можно ли там строить 
новые заводы или расширять 
действующие. Считаю, что 
даже постансдака такого в̂ оп- 
роса неправомерна. (Аплоди
сменты). Однако если жите
ли этих городов согласятся, 
то я буду первый за то, что
бы снять эту проблему.

I
Далее, Почему' мы счита

ем, что надо сооружать га- 
аохимический комплекс имен
но в Тюменской области? 
Прежде всего потому, что 
за 20 лет мы вложили сюда 
спромнейшне средства, со
здали инфраструктуру, воз
вели там города. Но при 
1всем этом Западная Сибирь 
сегодня является сырьевым 
регионом, если можно так 
оказать, сырьевой провинци
ей. Там нет пре|Дщриятий 
по переработке сырья. Это 
ненормально хотя бы потому, 
что газ, который мы там 
добываем, содержит в себе 
6  процентов этана. В мире 
считается нормальным осу
ществлять промьшлешую 
переработку этого углеводо
рода при наличии в нем по
лутора процентов этана. Ны. 
не мы этот компонент остав
ляем в газе, сжигаем его и 
•наносим тем самым в̂ ред 
эколо1гичеокой среде. Ино
странные фирмы, которым 
поставляется наш природ
ный газ, извлекают из него 
этан, делают на такой осно
ве пластмассы и другие хи- 
М'ические продукты, а затем 
продают нам втридорога. 
Можно ли так хозяйство
вать?

|Огодня в Западной С̂ иби- 
ри в факелах сжигается. 15 
м1иллиар.дрв кубических мет
ров газа. При этом в воз
душный бассейн выделяется 
10 млн. тонн сажи, вьшига- 
ется из него 30 млрд. куб. 
метров кислорода.

Можно ли допускать та
кое разбазаривание наших

материальных ресурсов? По
этому правительство, кста
ти, по инициативе с мест, 
начало прорабатьшать воп
рос о создании там П|ронз- 
водств, которые бы позво
ляли на месте перерабаты- 
|вать природный газ. Про
грамма, рассчитана на 15 
лет, В будущей пятилетке 
намечается . .расширить дей
ствующий завод в Тоболь
ске и построить новый в 
'Сургуте. Это максимум, на 
что может пойти страна, по. 
скольку у нас нет достаточ
ных финансовых ресурсов. 
Но главно,е — у нас нет 
еще и необходямых экологи
чески чистых техношогий. 
Бот почему мы вынуждены 
были вести перегаворы с 
зарубежными фирмами. Но 
при этом мы поставили очень 
жесткие эконом:ические и 
экологические условия. В 
конце текущего и начале бу
дущего года, когда нам пред
ставят эти два проекта, МОЖ
НО будет даже пойти на со
здание международной , эко- 
логичеокой экспертизы и са
мым тщательным образом по
смотреть, соответствуют ли 
они всем требованиям к 
экологичеокой чистоте про
изводства. Краме того, мы 
должны подумать о судьбе 
тех людей, ко.торые пусти
ли корня в этом крае, так 
как запасы там не вечны и' 
буда'т истощаться.

Еще один вопрос, на ко
тором хотел бы остановить
ся, касается строительства 
Катунской ГЭС. В адрес 
правительства и мне лично 
были высказаны претензии 
о нашем отношении к этому 
проекту со ссылкой на 
средства массовой информа
ции. Хочу в связи с этим 
окатиться к официальному 
отчету, опубликованному . в 
газете «Правда» от 15 мар
та с. г., когда я находился 
в Алтайском крае. Цитирую: 
«Рыжкову сообщили: после 
повторной экспертизы Ака- 
Цемия! наук СССР отверг
ла опасения', что подземные

воды вынесут в водохрани
лище опасные концентрации 
.имеющихся здесь залежей 
ртути. Не подтвердились и 
опасения, что водный ба
ланс Оби после перекры
тия Катуни нарушится. Не 
угрожает плотина и мест- 
-нсму. ландшафту: каньон
практически свободен от ле
са. Однако глава прави
тельства, .внимательно вы
слушав я эти новые аргу
менты, все же В1аздержался 
от окончательного решения. 
Оно может быть принято, 
заявил он, лишь на основе 
глубокой проработки, с уче
том мнения населения, ис
ходя из всех экологических 
последствий и экономичес
кого эффекта». Я и сейчас 
придерживаюсь этой точки 
зрения.

Немало записок, личных 
обращений депутатов, вы
ступлений на Съезде каса
лось Закона о государствен
ном предприятии. Говори
лось, в частности, о том, что 
правительство ввело очень 
жесткие меры регулирова
ния соотношения роста за
работной платы, производи
тельности труда и прюизвод- 
ства продукции, на;рушив 
при этом 'указанный Закон. 
Должен доложить Съезду, 
что Совет Министров СССР 
Закон не нарушал. Поомот- 
'рите внимательно статью 14, 
пункт 4 — там все по этому 
поводу четко сказано. Я 
согласен с товарищем По
повым, что такое регули
рование данного соотноше
ния далеко не идеальный 
путь. Давайте искать рацио
нальную систему налого
обложения. Я имею в виду 
не налогообложение дохо
дов граждан, а в-эимание на
логов с доходов предприя
тий, включая и ту часть, ко
торая идет на заработную 
плату. Пока у нас нет се
годня такой системы, но мы 
должны создать ее, причем 
в достаточно короткие сро
ки. Думаю, что ее воздейст
вие должно распростра
ниться и на государствен
ные предприятия, и на

арендные коллективы, и на 
•кооперативыг Словом, нам 
надо найти универсальную 
систему |налагообложения. 
Тогда ' не нужны те меры, 
на которые мы вьшуждены 
были пойти сегодня.

Поступило также очень 
много вопросов, касающихся 
ценообразования. По этому 
поводу на Съезде говори
лось немало. По-видимому, 
повторюсь, если окажу то, 
что говорил раньше по по
воду розничных цен. Я 
родде;рживаю позицию, 'Ко
торая высказывается многи
ми учеными в последнее 
время. Подчеркиваю, .имен
но в последнее время. 
Потому . что вначале
их позиция была совершен
но другой. Вы знаете мнение 
Политбюро ЦК и прави
тельства по этому вопросу: 
в ближайшие два-три года 
нет необходимости пере- 
омотра розничных цен. На- 
■до прежде в какой-то степе
ни уравновесить потреби
тельский рынок, а затем 
уже решать этот вопрос. Но 
на это мы пойдем, надо ду
мать, в рамках будущей 
пятилетки.

И, наконец, о там. что ка
сается оптовых цен. 'Здесь 
действительно есть рад 
сложных вопросов. И нам 
надо сразу после Съезда 
еще раз внимательно все 
взвесить и реально оценить. 
Должен сказать, что среди 
этих проблем наиболее ост
рым является все то, что ка
сается закупочных цен на 
сельскохозяйственное сырье, 
включая хлопок, о чем го
ворилось в эти дни. на 
Съезде.

Поэтому все вопросы, 
связанные с закупочными 
цена'ми, нам надо тщательно 
продумать и принять окон
чательное решение.

Товарищи! Хотел бы ос
тановиться еще на несколь
ких вопросах. Но прежде 
чем перейти к ним, сооб
щаю в парадке оправ'ки.

В докладе я, в частности.

говорил о том, что предла
гается снять уже в 1990 го
ду все ограничения для ра- 
бочих-пенсионеров по оплате 
труда, независимо от разме
ра получаемой пенсии. Хочу 
добавить, отвечая на М'ного- 
числвняые записки, что это 
положение распространяетоя 
■и на мастеров. Что же каса
ется запросов народных де
путатов в отношении учи
телей, то эти предложения 
надо всесторонне изучить, с 
тем чтобы впоследствии к 
'НИМ вернуться.

Ряд депутатов в своих 
выступлениях затронули 
очень принципиальную те
му о том, что необходимо, 
'на их ВЗ'ГЛЯ'Д, свернуть вы
полнение заданий пятилет
ки, причем сделать это уже 
в текущем году, даже в 
ближайшие месяцы. Убеж
ден, что нам надо в остав- 
шиеся полтора года оооредо- 
(гочигь все силы науки и 
практики, включая эконо
мистов, социологов, веду
щих специалистов, на совер
шенствовании эко'номичеоко- 
го механизма хозяйствова
ния, ’ который предстоит 
задействовать в будущем 
пятилетии. Основа для та
кой работы есть, в ней на
до учесть и ошибки, кото
рые допустили, и накоплен
ный опыт. Самое главное 
во всем этом деле — перю- 
В'од республик на полный 
хозяйственный расчет. Но 
здесь 'Нужна огромная под
готовительная работа, кото
рая бы коренным образом 
изменила нынешнее положе
ние и те экономические прин
ципы регио'нал'Ьного хозрас
чета, KOTOiPbie действуют се
годня, а для этого, нужны 
время 'И немалые усилия. 
Если же мы сейчас пойдем 
на отказ от того, что было 
предусмотрено на пятилет
ку, начнем ломать даже ту, 
может быть, несовершенную 
эконоМ|Ическ!ую модель хо
зяйствования, мы прежде 
всего потеряем время. Но, 
пожалуй, самое главное за

ключается в там, что сегод
ня каждый трудовой кол
лектив знает, что у него 
встынор.ма.тивьд хорош'ие или 
плохие, но ,на их основе он 
построил все свои С01циаль- 
яые и прозвадствен'ные пла
ны до конца текущей пяти
летки. Нарушить их сегод
ня — значит создать серь
езную нестабильность в 
экономике. .Думаю, что боль
ше 'будет вреда, нежели 
пользы. Нас и так обвиня
ют в явпо,сл0довательности и 
отсутствии чуткости, Та'К 
давайте не будем усугублять 
все это.

И последнее, на что хо
тел бы обратить ваше вни
мание. В ходе работы Съез
да я получил ряд записок о 
'ТОМ, что надо, учитывая тя
желое положение на потре
бительском рынке, взять 
кредиты за рубежом. Да и в 
некоторых выступлениях, 
например, товарища Шмеле
ва, говпршюсь о том, что 
не надо бояться идти на 
увеличение внеш(неак|ояо|мн- 
ческого долга во имя того, 
чтобы, сбалансировать ры- , 
нок. Хочу, чтобы народные 
депутаты имели полную яс
ность о наших возможнос
тях В этой области.

Чтобы в дальнейЩем не 
ссылаться на 'иностранные 
источники информа'ции, при
веду некоторые данные о 
нашей валютной задолжен
ности. М'ожет быть, впервые 
сообщаю о том, что В!нешний 
долг государства сейчас со
ставляет 34 млрд, .рублей. 
Как и прежде, убежден, что 
■к проблеме ,роста задолжен
ности, особенно взятия кре
дитов, надо подходить очень 
взвешенно, Мы уже М'ногие 
годы живем, КЭ'К говорится, 
в долг. Как же складывает
ся валютное положеН'ие 
страны? Я roB'Oipro о сво
бодно конвертируемой валю
те.

.В текущем году, напри
мер, ожидаются поступлейия 
валюты примерно на 16 
млрд. ..рублей. Это все, что

мы имеем. Теперь прошу 
обратить внимание на сле
дующие 'Цифры. Из этой 
суммы более 5 млрд. ,рублей 
идет на закупку зерна и 
•продовольствия. Може'М ли 
мы, уменьшить эти расходы? 
По реакции зала вижу: не
которые товарищи считают, 
что можно. Но ду'маю, что 
при ситуации, сложившейся , 
сегодня в сельРком, хозяйст
ве, мы резко ухудшим про- 
довальственное снабжение 
населения страны.

Далее о валютных расхо
дах. Почти 2,5 млрд. 'Рублей 
уходит на приобретение ма
шин и новых технологий, 
2,6 млрд. — на закупку хи- 
мических мате,риалов, кото
рые мы вьшуждены приоб
ретать за границей. Еще 1,5 
млрд, тратится на сырье для' 
легкой промышленности и 
около 2 млрд. — на закуп
ку металлопроката и специ
альных труб.

Таким образом, даже про. 
стой счет показывает, что 
остается примерно 2,5 млрд, 
рублей, тогда как только на 
об'сл.уживавие кредитов, ко
торые мы В13ЯЛИ, то есть на 
оплату по процентам за 
(НИХ, нам' надо 12 м'лр'д. руб
лей. Бначит, мы снова бе
рем в долг. Можно ли и даль
ше усугублять созда'вшееся 
положение? Думаю, что в 
этом вопросе нам нужно 
быть очень осм'отрительны-
М'И.

И в заключение, уважае. 
мые товарищи, я еще раз 
хочу подчеркнуть, что пра
вительство страны в тесном 
взаимодействии с Верхов, 
ным Советом СССР, народ
ными деп,у.тата'МИ будет де
лать всё, чтобы наша стра- 
'на вышла на путь устойчи
вого динамичного развития. 
Опора в этом — доверие 
народа, тот огромный кре
дит, который он нам выдал 
сегодня, (Аплодисменты).

Выступление депутата Остроухова 6. А.
—  секретаря парткома производственного объединения «Сибкабель», г. Томск

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ, БЕСКУЛЬТУРЬЕ 
ПОДНОЖКА ПЕРЕСТРОЙКЕ т

I Товарищи депутаты!
Съезд наш подаодит к кон- 
tiy. Это в целом новое и не
бывалое событие. Нам, оче- 
Ьидно, щредстоит еще его 
оценить, осмыслить. Одна
ко уже сегодня яано, что 
Это событие значительно 
Уфодвинет нас вперед по 
пути перестройки.

‘Говарищ'И, я двадцать лет 
/проработал валыцовщикО'М'
Ь тяжелейшем цехе кабель
ного произво'дства. Сейчас 
меня избрали секретарем 
партийного .комитета, то 
есть в переводе на язык не- 
/которых выступающих я те
перь — аппаратчик. И та
ких у нас в партии немало. 
■Я, как и м;нС'Гие, не мыслю' 
/своей работы без лю,дей, их 
мужд и забот. Поэтом,У' 
меня как-то неприятно за- 
/трагивают такие вот заяв-. 
Дения некоторых выступа
ющих. Ведь сего.дня что по
лучается: многие коммунш
сты, труженики по своей 
скрсмио'сти молчат, осозна
вая свою ответственность 
как за прошлое партии, так 
и за настоящее, а другие 
выставляют себя за идео
логов ijepecT/рой'НИ. Но ведь 
Всем 4.ам известно, что ге- 
г^граторами идей перест
ройки являются Централь
ный Комитет КПСС, Миха- 
•ил Сергеевич Горбачев. А  
если говорить обобщенно, 
то все мы вместе, вся наша 
Партия. Правильно отмеча- 
Л.И здесь ' выступающие, что 
■партия остается у нас ру
ководящей силой общества 
в новых услов'иях. Сама пе
рестраиваясь, о,на приглаша
ет все общественные орга
низации и движения к сов- 
М'естным действиям по об- 
здовленкю нашей страны.

Перестройка, как все мы 
ощутили, — трудная, но 
интересная рабста. Особен
но велико значение осуще
ствляемой в стране полити
ческой реформы. Но судьба 
'перестрс'йки, я в этом .убеж
ден, во многом будет ре
шаться все-таяи в области 
экснс'мики. Улучшим эко
номическую ситуацию — 
увб'ре'н, и в'се другие на
правления перестройки
Пойдут динамичней. В этом 
я еще раз убедился, про
слушав доклад Николая 
'Ивановича Рыжкова.

Получилось так, что бо- 
(лее чем за семьдесят лет 
Советской власти мы так и 
не •'разо'брались: что же та
кое ссбственность государ
ственная, общественная
и народная? В , кон- 
П,е концов, ,ка'К. здесь за
метили в своих интересных 
•выступлевиях м,ногие эко- 
нсмисты, мы создали соб
ственность ничейную. А  
ничейная— она несть ничья. 
•Отсюда и безразличное от
ношение к ней.

Где же здесь выход? Наш 
заводской коллекгив на де
ле за новые фо,рмы хозяй- 
ствевания, за широчайшее 
'анедрен'ие хозяйстве'нного 
расчета во всех звеньях го
сударственной структуры — 
от цеха до министерства,

за внедрение арендных и 
коспе.ративных отношений. 
Чего мы опасаемся? Ведь 
это — наш, социалнетиче-
С.КИЙ, niJ'Tb,

В нашем объединении се
годня пять цехов- работают 
на аренде, ,на базе трех соз
даны |произ(в!одствен1ные 
кооперативы. Сразу замечу, 
что одним из главных пунк
тов их договоров с адми
нистрацией объединения 
является сохранение 'дейст
вующих цен на выпускае
мую прсдукцию. Наша пар
тийная организация, совет 
трудового коллектива, в̂ се 
рабочие црннц'ипиально 
против тех кооперативов, 
кото,рые получают Heea'pa-
ботанный доход, резко под
нимая цены. Я- считаю — 
это вопрос государственной 
важности. Мы за .коопера
тивы, которые, сочетая
личный интерес и самостоя- 
тельнссть, увеличиваюгг до
ход, на.ращивая объемы
Ырюиз'водства, улучшая ка- 
'честв'О, обнов'ляя проду1КЦИю. 
Давайте еще раз хорошо 
В1думаемся в смысл выступ
ления депутата Щербакова 
'ИЗ Москвы, который гово
рил о том, кац иные коо- 

.Перативы дискред'ити,р|уют в 
Общем-то благородные идеи 
кооперативного дЕнжения.

Цель нашего коллектива 
— создание арендно-коопе- 
'рати'вного объединения. В 
'этом мы находим подде,рж- 
Ку и у М'йнястерства. Но в 
/развитии кооперативного 
■движения есть немало про- 
(б.лем.

Это, во-первых, неравно
правное положе.ние государ
ственных коО'Перативных 
предприятий, особенно в 
|рас‘пред.е.лени'и доходов, что 
Пр'иводит к негатив'ным по
следствиям', В этой части 
Закон о кооперации требу
ет серьезнейшего и опера- 
'тивнего изменения, дора- 
бохкИ'.

Второе: считаю., что не- 
|Сп;ра,ведливо устаяоВ'Лены 
нормативы распределения 
прибыли. Это мешает колг 
лектинам пе,р€хо.дить от 
■первой модели хозрасчета 
ко второй. Скажем,, коллекг 
тиву у нас остается только 
'30 процентов прибыли. Мы 
'— за гибкий подход, но 
против такой , психологии, 
согласно которой любая 
лишняя тысяча .рублей, ос
тавленная себе коллективо'М, 
■П|р1и’равнивается ' к диверсии 
Против социализма. В 'этой 
связи Закон о государст- 
■вен'ном предцриятии также 
требует уточ'неиия. Ну и, 
конечно, исполнения.

С'ёрьезяые препятствия на 
пути развития коопе'ратив- 
■його .движения создал недав- 
'но Госкомтруд СССР, при
нявший решение о линвида- 
цви всех социальных льгот 
кооператорам, в том числе 
и льгот на пенсию, связан
ную с вредными условиями- 
'Производства, Здесь я в ос
новном говорю о ко'опе.рати- 
'вах, создаваемых на базе 
(прсмышлецных. поедп'рия- 
'тий, и считаю: эта ме,ра
преждевременная, это— за

бегание вперед. Такой под
ход только за.т,ормозит 
развитие кооперации в про
мышленности. Новому со
ставу правительства,
БЦСПС надо решительно 
'снять препоны на пути 
аренды и кооперации, воз
двиг,нутые в тиши москов
ских кабинетов.

На нашем Съезде как-то 
|вполголоса говорится о ро- 
1л:И научно-технического про
гресса. А  ведь Запад сде- 
'ла'л ры'вок вперед за счет 
1энедрения достижений нау
ки в производство. Приме
ры всем нам известны. Ду
маю, что сегодняшняя на- 
[пряжеиная ситуация в на- 
'шей экономике сложилась 
Прежде всего потому, что в 
Стране до сих ло'р не соз- 
•Дано ’эффектвв'ного эково- 
■к'Ичеокого механизма, сти
мулирующего внедревие пе
редовых достижений в пра.к- 
тику. Мы надеялись, что 
переход на хозрасчет по
влечет за собой революцию 
в техническом прогрессе. 
Но .на'дежды эти сегодня, 
как В'идиэд, не о-правдались. 
■Думаю, что здесь свое сдо  ̂
во должны все-таки сказать 
экономисты. Именно на 
этом напр'ав/лении мы долж
ны обе.спечить про.рыв. .

Товарищи! Мы нн'има- 
телвно слушали доклад Ни- 
'кешая Ива'новича ■ Рыжкова. 
■Думаю, никто не оспарива
ет то, что 0.H является ло- 
'ги'чеоккм . 'Продолжением 
Доклада Михаила Сергееви
ча Горбачева. Томстая де
легация полностью поддер
живает иэб,рание Николая 
1Ивановича Рыжкова Пред- 
'седателем Совета Минист
ров СССР. Но у нас есть и 
очень большие претензии к 
деятельности правительства, 
осабе'нно по решению про
блемы Сибири. Я уве,ренио 
говорю именно о проблеме, 
а не о во.просах, пото'М.у 
что в 'ЦО'Следние годы она, 
Действительно, |резно обозна
чилась.

Огромная те.рритория от 
Урала до Тихого' океана 
Действительно все еще ос
тается сырьевым придаткйм.' 
День и ночь идут отсюда 
'эшелоны с углем, лесом, 
4и'еталло!ц. Трубонроводы ■ 
Перекачивают сотни милли
онов тонн нефти, мнядидр- 
Яы кубических метров газа. 
Но на этом фоне, в тяже
лейших црИрод1Н1о-1Климати- 
HecKHX УСЛСВ.ИЯХ жизненный 
^овевь сибиряков не ра- 
Птет„ . а по многим по'каза- 
телям остается ниже, чем в 
'центре страны. Не следует 
'забывать и о сибирских мо
розах, о комарах и прочем 
гнусе нашего короткого ле
та. Нет дорог, школ. Га- 
'зюм, идущим по газопровод 
ду мимо села, селянин поль
зоваться не может. Креп
кое сибирское здоровье се
годня уже ,Н;ужно взять в 
/кавычки. Проблема же си
бирского села — это вооб- 
ше отдельный большой раз
говор. И все эти беды ■ от 
ведомственного -подхода к 
освоению природных ресур
сов.

, 'Именно такой ■ подреби- 
тельокий подход породил 
/ряд се'рьезных эколюгиче- 
>:ких проблем. Совершенно 
'.очевид'но, что страна дол
жна иметь ком1плекс1ную 
йроцрамму освоения ори- 
'родных ресурсов Сибири с 
■упором на глубокую пере- 
(работку добывае-мого сы
рья на месте.■ А  главное — 
создание необходимых для 
закрепления и привлечения 
людей социальных учсло'вий. 
'Во весь Г0Л.0С на этом 
Съезде я хочу еще раз 
■скавать: если в ближайшее
в'ремя не произойдет рез
кого улучшения жизни лю
дей в Сибцри, то эта мощ
ная сырьевая база о,кажется 
для страны потерянной. 
Йеком.у будет заготав,ли- 
■вать лес, добывать уголь, 
'нефть и т„ д.
' Особо хочу сказать о раз- 
'ного рода дефицитах. Они 
(:'оз1дают не-удобства, вызы
вают раздражение людей в 
'любой части страны, аг в 
Сибири, поверьте, особенно. 
Я понимаю, что перебои в 
снабжении могут быть, но 
когда 'в быту не хватает 
элементарных вещей (да 
еще год, два, да еще в ус
ловиях перестройки), тут 
,уж теряешься и не нахо
дишь 'HHKaiKoro объяснения, 
когда тебя спрашив'ают об 
этом в тр|УД0ВЫХ КОЛЛб'КТИ- 
'вах. Вот и думаешь: где
же Николай Иванович ' со 
своим правительством, Гос
план. министерства, кога 
■рых у нас предостаточно? 
•Хорошо бы создать в стране 
службу реагирования на та- 
Вйе вот острые ситуации,

В заключение еще раз, 
товарищи, хотел бы ска
зать О Партии. Считаю, что 
и.менно на переломных эта
пах истории нашей партии 
'и общества в целом испы- 
'тыьаются стойкость комму
ниста, его убежденность и 
вера в идеалы.. Сегодня, 
/как виковда, перестройке 
/нужны люди преданные, 
1з|нергичные, деловые. В 
этой связи меня беспокоят 
И настораживают попытки, 
а это проввучало и на 
Съезде, принизить роль 
tepiTHH в нашей жизни, в 
/перестройке. Такие попыт
ки — не в русле перест- 
'ройки. Они преследуют ка
кие-то другие цели. Вот 
131чера был сделан такой 
к<кивО|К» в сто'рону кремлев- 
Ького руководства. Вообще, 
товарищи,, нам нужно боль
ше доверия друг, к другу. 
/Ведь мы делаем, общее де
ло.

Например, я много лет 
З'наю Егора Кузьмича Лига- 
иева. Знаю как преданного 
/делу партии, энергичного, 
делового человека, И когда 
мы здесь говорим о . товари- 
•ще Лигачеве, хотим мы это
го или не ХОТИМ', М'Ы броса- 
■ем теяь и на Михаила Сер
геевича Горбачева. Я так 
'Понимаю. ПоэтО'Му давайхе 
уважать ддаг Друга, больше 
'доверять и поддерживать 
Политбюро. которое сто.и,т 
во главе нашей партии.

Р1

С В Е Т  И Т Е Н И  
И Р К УТС К О ГО  ТР А К ТА

...Среди зелени сивера ис
крит огонь электросварки, и 
за рабочими остается кру
жевная стенка ограждения. 
Вид у газонов стаковитоя 
на'ря/дн'ы'М. Такими они ста
ли у магазина «РасС'Вет» по 
Иркутскому тракту. Метал
лические кружева появ'илнсь 
у магазина «Ласточка». 
Здесь огра'Ждение протяну
лось больше, чем на 200 
'Метров, сделано 'оно и у жи
лого дома №  162. Литье 
выполнено на приборна.м за
воде. А  'Помогать в благо- 
устро'йстве заводча'Нам выз
вались учащиеся школ 
№ №  38 и 53. Они восста
навливают газоны, скверы, 
приамыкающие к 'ИХ школам.

Приборный завод вклю
чился в двухмесячник по 
благоустройству, начатый по 
решению Ошпйрьского рай
исполкома. Начали с подва- 
зюв. 'С/анитарная очистка 
сделана в домах, по ул. 
И. Черных, на Иркутском 
тракте, по ул. Лаза.^ва, Бе
ла Куна. Собираются ас
фальтировать дороги в ста

ром жилма'ссиве. Кстати, на 
ньшеш'ний ГОД завод вьще- 
яил на благоустройство 250 
тысяч рублей. Из них израс
ходовано около ста тысяч.

На снимках хорошо вид
но, ка'К преобрашмвись скве
ры в кружевных рамках но
вых ограждений (останов
ка «бЗ-я школа», сквер у 
магазина «Ласточка»), Вся
ческой похвалы заслужива- 
р.т инициатива заводчан.

'Но есть и «тени» в бла
гоустройстве. Чтобы их уви
деть, стоит лишь пройти по
глубже в микрорайон. Чего 
только здесь не увидишь! 
/Трудно представить, что 
до такой степени можно за- 
Ьеламить cKBelp, как это сде
лано В'О, дворе домов по 
Иркутскому тракту №№ 180 
'И 188 (на снимке). А  
вот та'К 'МОЖНО |расправиггь- 
ся с детским гор|0|дком. С 
Л'Юбовью и фантазией мас
терили его л.юди.. Теперь зо
лотой петушок с 'Удивлени
ем взирает с высоты на 
груды железных труб, на
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щтс(бель железобетоАхны/х 
конструкций. Все это про
исходит под окнами вечер
ней средней школы №  5.

Ю. В. Велижанин (он 
исполняет обязанности за
местителя директора по со
циальным вопросам) сооб
щает, что у ЖКО завода 36 
штатных ДВО1РН1ИНОВ и они 
ежедневно убирают закреп-

ленные территории, что 
вообще .на всей территории 
илцикрорайона произведена 
санитарная очистка. Но noj. 
смотрите на снимок. Такой 
(«iHairapMiopT» создавался, 
кадЬ думать, не один год. 
Может быть, о «псЮ'Щрении» 
его. авторш надо пОД|умать 
на санэпидстанции?

п. колотовкин.
Фото А. Васильева.

Из почты дня

ГДЕ К О П А Т Ь С Я  ДЕТЯМ?
Лионе.рский лагерь «П ла 

нета» для детей медицин
ских работников сб!ласти 
/находится иа Большой Кир
гизке у деревни Штамово, 
(Когда-то это была, живопис- 
кейшая река, извивалась 
'МежД5' деревьями, кустами, 
О'брывами и заводями. Яме- 
;ла много песчаных пляжей, 
/рыбу можно было ловить 
на удочки. В отличие от 
'Томи вода была всегда чи
стой, сюда не доходили вы
бросы куз'басоких. хк1М|Пред- 
/приятий. Пио'нерлагер'Ь
Имел' свой пляж, и дети мо

1гли 'Купаться в теплые дни, 
'которых у нас в Сибири не 
так уж и много. Но - вот че
тыре Х'ода назад санэпид
станция запретила купание 
1детей, сравнив Ки|'ргизку с 
!«канал1иза ЦП о н ной ка навой >>. 
С тех пор ежегодно по нес
кольку раз за лето берутся 
Ьробы воды, и опять запре
ты, зап'реты.

«Неорганизованн.ое» насе- 
'.левие Томска по-п.режнем:,у 
'приезжает на пляжи купать
ся —. до него результаты 
О'бёледс.вания воды санэпид
станцией не 'ДОХОДЯТ.

В чем же дело? Как най
ти — не предприятие,— как 
найти человека, который по
зволил спуска,ть в речку 
(грязь, нечистоты., а может 
быть, излишки удобрений, а 
может, еще , что-нибудь? 
Ведь и предприятий немно
го тут: Кузовлевский теп
личный ком.бинат, ^имкоим- 
бинат, Межениновская пти
цефабрика.

В, ЗАХМАРЕВИЧ, 
начальник .пионерского 
лагеря «Планета» (а за 
мной — 500 детей, ко
торые будут в лагере 

отдыхать).

От редакции. Не первый 
1ра'з мы пишем о печальной 
кудьбе реки Киргизки. Ко
нечно, хо.рошо, что пионеры 
'рещили пройти по ее бере
гам до первого ручейка и 
отыскать тех, кто портит ре- 

. 'ку. Но, наверное, пора под- 
■ключаться и взрослым дя- 
'Д'ям. В частности, мы пред
лагаем Томскому райиспол
кому договориться с уче- 
кыми Института хи'мии неф
ти, у которых есть аппара
тура. позволяющая точно 
определить, чьи в)реянь:е 
'Выбросы отравляют речку.
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мы РАССТАНЕМСЯ НЕ СКОРО...»
В течение четырех дней Томск прини

мал гостей —  участников VI Спартакиады 
Окурналистов Сибири.
Трудно сказать, кому 

1пе,рвому пришла в голову 
идея организовать Спарта
киаду журналистов, но мы 
точно знаем, что инициати
ва исходила из Кемерова, 
Тамошние наши коллеги и 
Ьтали хозяевами первой 
Спартакиады. С той поры 
■немало воды утекло, спорт- 
1Сменов-журналисто.в по оче - 
федно приглашали «  себе 
омичи и новосибирцы, бар- 
наульцы и красноярцы. И 
вот черед дошел до Томска.

Надо сказать, мы крепко 
волновались. И дело не 
только в том, что. не хоте
лось ударить лицом в 
грязь и принять гостей ху- 
'же. чем это было в других 
городах. Нас беспокоило и 
другое: сумеем ли мы в 
родных стенах нарушить 
'малоприятную традицию — 
1попрошу не улыбаться! — и 
•уйти с последнего места в 
'общексмандном1 за,чете? 
'Увы, наше шестое место мы 
(«забронировали» за собой 
Ьс.ерьез и надолго, но тому 
есть масса объективных и 
Субъективных причин.
Впрочем, речь сейчас не об 
Ьтом.

Место.м спортивных ба
талий был выбран уютный 
и хорошо знакомый комп
лекс Томского манометро- 
1В01ГО завода. По жребию 
■томичам пришлось огцрыть 
состязания матчем с очень 
сильной футбольной коман
дой Омска. В ногвой фут
больной форме, одолженной 
нам одной из томских 
команд, мы выглядели ве
ликолепно! К сожалению, 
менее эффектной выгляде
ла наша игра. Правда, все 
специалисты и болельщики 
1склонял.ись к мнению, что 
самым закон01мерным ито
гом встречи была бы ну
ле,вая ничья. Однако неле
пая ошибка нашего гол'Ки- 
лера («Ну, прям-та.ки Даса
ев», — прокомментировал 
уныло кто-то из наших иг- 
роко,в) на исходе матча по
зволила смичам, кстати, 
будущи.м' чемпионам, уйти с 
Поля победителями. Не для 
Красного словца, а. истины 
■ради, замечу, что ни одной 

■ 'ИЗ команд, игравших с фут
болистами Омска, не уда
лось добиться столь почет
ного для себя счета.

Но все главные события 
были впереди. Конечно, мы 
'предполагали, что в сорев
нованиях по настольному 
теннису нам ничего «не 
'светит» (это в «овце кон
цов подтвердилось). А  вот 
•четвертое место, в тур1нире 
'ПО волейбол.г взс приятно

порадовало. Сказалось при- 
'сугств^ие на площадке на
шего дебютанта —■ редак
тора чаивской районной 
!газеты «За коммунизм» 
Д. А. Бранда. С ним м,ы 
связываем надежды на бу
дущие успехи.

Что всегда отличало жур
налистские Спартакиады, 
так это поистине дружес
кая атмосфера, в которой 
проходит любая, даже са
мая напряженная, игра, са
мый ответственный поеди
нок. И нынешняя не стала 
Иокл1ЮЧ€нием. Те болельщи
ки,, кто приходил на трибу
ны спорткомплекса «Мано
метр», не раз могли видеть, 
как после самых суровых 
единобО'рств, жестких столк
новений со,пер'НИки тем не 
•менее' уходили с поля 
друзьями.

А  вести со спорти1Вных 
арен тем' временем .нас об
надеживали, Уве.ренно щро- 
вели почти все свои встре
чи TOiMCKHe шахматисты и в 
итоге впервые заняли вто
рое место. Второй матч 
футболистов «Фомича» с 
командой Новосибирска, 
сложившийся . чрезвычайно 
драматично, тем не менее 
/завершился победой хозяев 
to  счетом 3:2. И нам цред- 
)стояло встретиться в матче 
1за третье место с друзья
ми — кемеровчанами.
( Успех ца'рням из Кузбас
са предрекали .почти все: 
|ве,дь о дин из своих матчей с 
Красноярском о,ни выицра- 
ли — 10:0, упорно сража
лись и с 1К,амандой Барнау
ла.̂  Но и томичи, ма.хнув ру
кой на все СВОЙ тФавмы, 
готовились дать бой. И 
матч получился интерес
нейший! Только во второй 
серии одиннадцатиметро- 
ВЫ'Х i(ocHOB,HO€ время закон
чилось вничью — 2:2) ке- 
меровчанам удало.сь-таки 
одержать .победу. Мы — 
четвертые.

Но ведь был еще и фи
нал: Омск — Барнаул, пос- 
пе которого многоопытный 
|фуТбольный мастер, судив
ший эту встречу, Ариф 
/Аббасов дал в,ысскую оцен
ку двум мячам, забитым 
омичами. Говорят,, что во 
время матча ко.ма,Н1Д второй 
лИги, состоявшегося в этот 
оке день, кое-кто из болель
щиков, разочарованный иг
рой мастеров!, ■советовал 
пойти посмотреть на фут- 
болисто.в-журналистов.

В принципе все стало яс
но: даже несмотря на неу- 
.-дачу в легкоатлетической 
эстафете, мы на этот раз не 
«займем привычного шестого 
места. Мы заняли пред-

1 г

Шоследнее место. А  те, кто 
не уверен, что это — не 
■начало нашего пути к вер- 
Епинам журналистако-скор- 
ЬиВ|НОго Олимпа, пусть пер- 
>зъгм бросит в нашу команду 
Есамейъ.

Да, сегодня победу п|разд- 
(новали другие. Но в отли
чие от большого «профес
сионального» .спорта у .нас 
вовсю трржествует олим- 
Егайский принцип: главное— 
участие. И, конечно, мно
гим из нас запомнится не 
!толыко момент вручения 
наград, но и неувядаемость 
футбольного ветерана из 
ToMicKa Владимира Во
робьева, неутомимая натура 
(журналиста из Нсвосибир- 
(ска Федора Якушева, ги- 
V-антокая популярность ре- 
tia.Krppa «Комсомольца 
€-Сузбасса» Евгения Красно- 
кельокого и мнсгие-многие 
иругие участ|ники этого ве
ликолепного праздника.

А  то, что этот праздник 
удался на славу, говорили 
наши гости на торжествен- 
1ной церемонии закрытия 
Опартаниады. И мне хо
телось бы назвать име
на тех, кто поста.рался 
Сделать эти дни памятными

(для нас всех. Это — от
ветственный секретарь об- 
'ластеой журналистской ор
ганизации А. Н. Новосе
лов и журналист .редакции 
«Молодой ленинец» С. Си
монов, заместитель предсе
дателя облюовета ВДФСО 
'Профсоюзов А. А. Лисицын, 
дирентО'Р СП орт,комплекса 
манометрового завода А. Н. 
(Кондратенко, судьи сорев
нований — С. Москаленко, 
'С. Шабацов, И. Ясюк, 
>Б. Егоров, Н. Юров, А. Аб
басов, И. Уйманова.

Мы хотим поблагодарить 
■также администрацию гос- 
/тиниц «Томск» и «Спут- 
(ник», ресторана «Томск», 
(пассажирского автотранс
портного предприятия №' 2, 
В'одителей автобусов.

Ну а имы начинаем гото
виться к очередному штур
му спо.ртивяых высот— че
рез год Спартакиаду прини
мает Кемерово. В общем, 
как поется в известной и 
любим'ой нами пеоне: «Со
■спортом мы расстанемся 
'не скоро...».

Е. ФРОЛОВ.
Фото А. Петрова и 

А. Паутова.

п т д н н к

Ш ИРЙЕТ
ДЕТЕЙ

Очередной праздник
«Детство» |Ц)ровело управ
ление народного о'^разова- 
ния для ребят из детских 

I 'помов и школ-,интернатов. 
* 'На этот раз в То/мск съеха- 

(пИсь умельцы — чекан- 
(щики, швеи, вязальщицы. 
фотол1Ю!бители... Выставка 
технического творчества и 
(прикладного искусства ста
на неотъемлемой частью 
•траздника. Из восем|на.Дца- 
;ТИ детских учреждений при
слали ребята свои поделки 
‘д.ля этой выставки. У  про
ектов и макетов современ
ны,х детских домов и ин
тернатов всегда со.биралось
мнсго ребят. Лучшим был 

sf тризнан макет, изготовлен-
■ный и. пр.идумаш:Ь1й в Кол- 
пашевской санаторной шко
ле-интернате. Привлекали 
внимание на выставке и из
делия пРИ|Кла'дного искусст- 
‘ва— швейные, вязаные, че- 
'ьанка, выжигание. Шести
классники В. Кудинов и 
М. Миллер" !(|Колоашвво) 
•были награЖ|Ден'ы подарка
ми за изящную резьбу по 
•'зеоеву. А  лучшей среди 
работ .по чеканке была 
поизнана каотина «Плутов- 
>ча» В. Сизова (с. Мельни- 
!ково). Вне конкуренции 

 ̂ ’nKaBanHCb авиа- и суломо-
дел.и ребят из школы-ин
терната №  1 и иетакого до
ма №  9 г. Томска:

Когда ребята успели на- 
лю1бова|Ться т1ворени,я.мя 
■друг друга,' была о,ргани130- 
|вана веселая яр.марка-рас- 
пюодажа вькта1вленных из
делий. Средства, выручен
ные на им1Провиз'к|рованню.м 
•аукционе, были перечисле- 
(ны на счет Tomickoto отде- 
■ления Советского детского 
(фонда имени В И Лени- 
(на.

' Школьники, участники 
(праздшкй, смогли испытать 
Ьебя в умении шить и мас- 
(ге'рить в различных ксц- 
(:ту,рсах, овганизова1Н1ных в 
(швейном СПТУ-13 и сдвои- 
тельном СПТУ-20. Как 
знать, может быть, ребята, 
победители этих ,конку р- 
сПз, цпиедут ,в будущем 
учиться в эти училища...

Экскурсии на промыш
ленные предприятия, кон
церт кукольного театра 
(«Окоморох», дискотеки — 
всю программу цразднич- 
Елых дней друдяо даже пе
речислить. Домой .разъез
жались .Д|Ово.лъными — и те, 
(sTo победил, и те, кто на 
(ЭТОТ раз не стал победите- 
ле'М.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1) в кабинете 
№ 104.

На следующей неделе 
прием ведут; '

во вто|рник, 13 июня, с 
15 до 18 часов, — Софья 
Львовна Саложкикова, член 
Союза журналистов СССР;

в среду, 14 .июня, с 9 до 
12 часов, — Борис Петр0|- 
ВИ1Ч Пешков, генеральный 
■директор п|роиз1водстенно- 
Sro объединения жилищно- 
(к.оммунальнсго хозяйства 
(г, Томска:

В пятницу, 16 июня, с 10 
(до 13 часов, — Людм|ила 
'АлексанД|рс1вна Кошелева, 
(заведующая юридической 
(ксноу л ьтацие й ОктПб;рыс ко- 
•го района.

П О ГО Д А
■ Сегодня — переменная 
облачность, местами не- 
(3,ол1ьшие 1<ратко1Пременны€ 
дож,ди. ветер севёро-запад- 
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура 14—-19, по 
Ьеверо-1восто1ку 8 — 13, в 
•Гсмске без существенных 
осадков, 14— 16 градусов 
тепла.

12— 13 июня — пере- 
.менная облачность, местами 
к1раггко1нременные дожди, 
грозы, ветер юго-западный, 
С7— 12 мецров в секунду, 
температура ночью 4— 9, 
местами до 13, днем 16— 
G1, по юго-западу до 27 
градусов тепла.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, ',11 ИЮНЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 .— Рит
мическая гимнастика. 8.45 — 
тираж «Спортлото». 9.00 — «С 
утра пораньше». 10.00 —«Слу
жу Советскому Союзу!» 11.00— 
«Утренняя почта». 11.30 —
«Вокруг света». 12.30 — «В
гостях у сказки». «Приключе

ния Голубого рыцаря». Мульт
фильм (ПНР. 1985 г.). 14.00 — 
«Музыкальный киоск». 14 30— 
«День открытых дверей» 
15.15 — Мультфильм. 15.25 — 
«В!згляд». Воскресный выпуск 

~  •«Радуга». (ЧССР). 
JnSx ~  «Сельский час».
18.00 — «Международная па
норама». 18.45 — Мультфиль
мы, 19.40 — «Мне Брамса
сыграют». Творческий портрет 
народного артиста СССР 
А. Попова. 21.00 — «Время».
21.35 — «Здравствуйте, док
тор!» 21.50 — «Мы женщины». 
Мультфильм для взрослых.
22.00 — Новости популярной 
музыки. 00.00 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — Концерт. 8.40 — 
Премьера документального 
фильма «Кантофабула». 9.00— 
Программа Читинской студии 
телевидения. 10.05 — Мульт
фильм, 10.15 — . «Если вам
за...» 11.00 — Р. Штраус
«Жизнь героя». Симфоническая 
поэмщ 11,50 — Документаль
ные фильмы из цикла «Земля 
тревоги нашей». 12.50 — «В 
органном зале». 13.15 — «Дож- 
ди как Жизнь», Очерк о моло- 

И. Сашневой. 
13.45 — Мультфильмы. 14.25— 
Теннис. Открытый чемпионат 
Франции. 14.55 — «Зеленая
лампа». Л. Ю, Брик — пропа
гандист творчества В. В Мая
ковского. 16.10 — Телемост
Москва — Вашингтон Раз
мышления о школе. 17.10 _
Теннис. Открытый чемпионат 
Франции, 18.10 — Концерты
Будапештского весеннего фес
тиваля. 18.30 — Киносерпан
тин. Дубль 1-й. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15— 
Киносерпантин. Дубль 2-й.
21.00 — «Время». 21.35 —
«Здравствуйте, доктор!» 21.50— 
Киносерпантин. Дубль 3-й.
Премьера художественного 
телефильма «Экзамен» из се
рии «Деррик» (ТВ ФРГ).
22.50 — Легкая атлетика.
Международные соревнования 
памяти братьев Знаменских. 
23.35 — Киносерпантин.
Дубль 4-й.

ПОНЕДЕЛЬНИК, Н2 ИЮНЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРА/ММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут». 8.35 — 

Маленький концерт. 8.50 —
Т. Уильямс. «Татуированная 
Рл'йг*- Фильм-спектакль.
11 обозрение»,
11.25 — Премьера четырех
серийного художественного 
телефильма «Русалочьи отме- 

1-я серия — «Чума». 
12.40 — «Где выход из лаби- 
.ринта?». Документальный
фильм. 13.10 — «Веселые
старты». 13.55 — Выступление 
ансамбля «Фиеста Филиппи- 
на» (Филиппины).

?_ ДО 15.35 — перерыв.
15.35 — У нас в студии Ири

на Беркович. 15.55 — «Хрони
ка наших дней». Киножурнал. 
16.05 — «Объектив». 16.35 — 
Мультфильмы. 17.20 — «Кара- 
тай». Передача из Саранска.
17.45 — «Автопортрет». Мы и
экономика. 18.30 — Кельнский 
хор в СССР, 19.15 — «Фут
больное обозрение». 19.45 _
«Русалочьи отмели». Премье
ра четырехсерийного худо
жественного телефильма 1-я 
серия — «Чума». 21.00 —
«Время», 21.35 — «Прожектор 
перестройки», 21.45 — Меж- 
дУяародный конкурс эстра|д- 
ной песни «Братиславская ли
ра». '23.05 — «Сегодня в ми
ре». 23.20— Теннис. Открытый 
чемпионат Франции. Финал.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти- 
та. 8.15 — «Поле Куликово». 
На^но-популярный фильм.
8.45 — «Песня Далекая и
близкая» а.15 — Итальянский 
язык. 9.45 — «Гостья из буду
щего». Пятисерийный худо
жественный телефильм для 
детей. 1-я серия. 10.50 —
«Спортивная арена». 11.10 — 
Вас приглашает республикан: 
ский русский народный ан
самбль «Россия». 12.10 —
Мультфильмы. 12.30 — «Это 
волнует мир»,

С 12.40 до . 17.00 — пере
рыв. ^

17.00 — Новости. 17.15 —
«Из фондов ЦТ». «Перед экза- г 
меном». Художественный те
лефильм.

ТОМСК
18.20 — Документальный 

*У родника детства».
18.40 — «Служба 01». 19.00 — 
«День области». 19,15 — «Не
веселые размышления о весе
лом фестивале». 20.20 — «Кем 
быть?». Приглашают произ
водственное объединение
«Сибкабель» и СПТУ-34.
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»,

МОСКВА
_21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Из фондов ЦТ». «Пе
ред экзаменом». Художествен
ный телефильм. 22.50 — Лег
кая атлетика. Международ
ные соревнования памяти 
братьев Знаменских.. 23.20 ■— 
Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.20 — «Служу Советскому 
Союзу!» 19.20 — Мультфильм. 
19.30 — Программа Хабаров
ского телевидения, 20.00 — 
♦Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Спортивное ориенти
рование. XX массовые сорев
нования На призы телевиде
ния. 20,30 — Борьба самбо.

----------  W U  т
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Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

iim m ii

Театр
ДРАМ Ы

Гастроли Омского акаде
мического театра драмы.

12 июня в помещении теат
ра драмы — «Продается япон
ское пальто из парашютного 
шелка» — 19: в помещении те
атра юного зрителя — «Не иг
райте с архангелами» — 19.

13 июня в помещении теат
ра драмы — премьера «На
плыв» — 19; в помещении
театра юного зрителя — 
«Женский стол в «охотничьем 
зале» — 19.

Кино
Ребята К^олшашевской 

санаторной школы-интерна
та, яетокого дома № 4 и 
М OiOHiKCBiC ко й Bic п oiMio га те л ь- 
4юй школы во время каии- 
'кул отп(равятся по ту|ри1сти- 
'чеоким путевкам. Они же в 
(лодарок за свое мастерство 
получили от обкома комсо- 
(иола и детские спортивные 
(к.омплексы.

' Р. СКРИПНИКОВА.

Футбол

...и  пять
на своем поле

• Ж

ЦВЕТЫ ДЛЯ «СИБИРИНКИ)
Подтвердил звание на

родного коллектив ан
самбля песни и танца -«Си- 
!би|рпн1ка», работающий цри 
Доме культуры управления 
Народного образования. 
'.Много лет коллективу. Ме
няются поколения, каждый 
год 'состав ансамбля обнов
ляется, Но «Сибпринка» 
1жива. Живы и традиции, 
(Заложенные в ней еще Вла- 
(Ди.иирсм Федоровичем Лав- 
циневко.

В отчетно.м концерте, 
длившемся полтора часа.

.о,риг,и:нал.ьная композиция 
(до песням нашего сибир- 
icKoro .композитора заняла 
(главное место и вызвала 
тЦквал, аплодисментов слу
шателей. Цветы и апло- 
дишЕенты сказали вперед 
(жюри; коллекти1в может с 
(гордостью носить звание 
наро(дн0|по. Члены жюри—ба
летмейстер ДК ГПЗ-5 И. К. 
'Иткии, преподаватель
1куль'тпросветучилища В. И. 
(Петреева, заведуцощий
(культурно-массовым отде
лом облсов'профа Б. Г.

Кардашов— отметили тонкий 
художесхвенный икус, чис
тоту пения, сценическую 
(культуру, оригинальную ма
неру, Замечено было, что 
даже молодежи, в послеД' 
■нее время утратившей ин
терес ,к народному гвор- 
■чесдву, нравятся выступле
ния «Сибпри'нки». Может 
быть, причина в том, что в 
самсщ ансамбле учащие
ся СГГТУ, школ.

Не теряют связи с «Си- 
биринкой» и ,те, кто давно 
закончил учебу. На концер
те выступила группа стар
шего поколения участников 
коллектива — Н. Березкин, 
А. Пронькин, А. Гончарогва.

Неотъемлемой частью жиз
ни стала «СибиринкЭ!» и 
для бессменных художест
венных рунородителей ан
самбля А. С. Севостьянова 
■и В. В. Петроченкова.

После окончания концер
та выступила Е. А. Бабиц
кая, быйш.ий руководитель 
на,родного Х0|ра электролам
пового завюда. Она оказала о 
ФОМ, что «Сибнриика» дела
ет шроМ'Ное дело в разв.ц- 
тии народного творчества в 
Машей о^асти,, о том, что 
^удут жить у нас .народные 
фрадиции, коль работают 
такие коллективы. А  по
том были аплодисменты и 
'цветы...

Средняя команда в т.ур- 
):тПрнс1й таблице практичес
ки не движется. Заняв пос
ле .нескольких .ипр подоба
ющее себе по р а ^  место, 
■сна Позволяет себе отсту- 
(лиггь на два-три шага после 
(выездных матчей, а после 
домаш-ких игр ановь твер
до занимает ту же сФрО'Чку. 
1Сред,нял ли команда 
кТомь»? Судя по четырем 
последним матчам, да: 0:1 и 
Ю;4 в турне по Дальнему 
(Востоку и 1:0; 4:0 ,на сво
ем поле. Исходя из резуль
тата — классический цри- 
!мер середняка. А  вот игра... 
(В матче с аутсайдером 
кСаянами» то.м,ич» выгля- 
'зели ничуть не сильнее 
соперника, и, не окажись 
•вовремя в нужной точке 
защитник Петров, хозяева 
■лишились бы о.чка, вопре
ки вышесказанному утверж
дению о средней комацде.

Второй матч с новокуз
нецким «Металлургом», 
опять вопреки этому ут
верждению, команда играла 
'выше даже своих возмож
ностей. Четь/ре мяча в во- 
'.рота соперника и красивая, 
•умная ипра. Наверное, все 
же дорика здесь есть, .как и 
■всякий добропорядочный 
средний коллектив, «Томь» 
позВ|Оляет себе одни матч 
Провести так и сяк, в дру
гом прыгнуть выше своей 
головы. А  жаль, очень уж 
долго мы -ждем свою неср- 
дииарную команду.

С. СЕРГЕЕВ.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РО Д И Н А»

12 июня. «Сумасшедшие на 
стадионе» — 9, Ю-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

13 июня. «Сумасшедшие на
стадионе» — 9, Ю-50 12-40 
16-20, 18-10, 20, 21-50 «Две-

[ надцать месяцев» — 14-30.
имени М. ГОРЬКОГО

12 июня. «Сумасшедшие на
стадионе» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Данди по прозвищу Кроко
дил»— 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50. «На дне. 
Сколько стоит любовь...» — 9 
10-10, 11-20, 12-20, 13-20, 18-10.

13 июня. «Сумасшедшие на
стадионе» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Кинг Конг жив* — 8-35. 10-30
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05.'
22. «Данди по прозвищу Кро
кодил» — 14-30, 16-20, 20,
21-50. «На дне. Сколько стоит
С“ вовь...» _  9. 10-10. 11-20,
12-20. 13-20. 18-10.

«О К ТЯ Б РЬ»
12, 13 июня. «Восход «Чер

ной луны» — 9, 10-50, 12-40,
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Враг мой» — 10. «Коршуны
Добычей не делятся» (две се
рии) — 11-30. 14, 16-30. 19,
21-30.

«ПИОНЕР»
12, 13 июня. «Возвращение к 

— 9, 10-50. 12-40,
14-30, 16-10. «любишь только 
раз» — 18, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫ Х
12 июня. «Полковник Редль» 

(две серии) — 9. 13-20, 16-10, 
19, 21-50. «Куда скачет ранняя 
пташка» — 11-50.

13 июня. «Долгая разлука»
(две серии) — 9. 13-30, 16,
18- 30, 21. «Последний рейс
«Надежды» — 11-30.

«СИ БИ РЯК»
12 июня. «Фантастическая 

история» — 9-20, 11. «Данди по 
прозвищу Крокодил» — 13.
15, 17. 19. 21.

13 июня. «Фантастическая 
история» — 9-20, 11. «Роковая 
ошибка» — 13. 15, 17- 19, 21.

в и д е Ът й к а
12. 13 июня. Мультсборник 

«Веселая карусель» — 10-20
«Турбаза «Волчья» — . П-ЗО 
13-20, 15-10. «Куколка» — 17’
19- 30.

ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УЧИЛИЩ Е КУЛЬТУРЫ
для ^итуриеяФов 1089 года дневного отделения в пери
од с 10 июня по 14 июля проводит подготовительные кур- 
СЫ Занятия будут проводиться по предметам специали- 
(тации, истории ССОР, русснюму языку и литератубе 
На период работы ,ку;рсов все иногородние абиту(риеяты 
Обеспечиваются благоустроенным .общежитием. По ито
гам этих занятий проводиггся зачисление на I курс.

^  обучение 15 (пятнадцать) рублей .вносится 
1ДО 20 1ШНЯ на расчетный счет областного управления 
Жилеошбаика №  1513207.

Дополнительные справки можно, получить по теле
фонам: 2-22-6Ц 2-41-47.

■Наш адрес: 634001, Томсц, пр. Ленина, 125. Проезд 
троллейбусами № №  1, 2, 3, 4, , аатобуса'Ми № №  1, 2,
4, 5, 9„ 12, 18, 19, 22 до остановки. «ЦеН.тральный уии- 
вермаг».

БНИМАНИЕ: К АБ Е ЛЬ СБЯЗИ!
|Пс|вреждение подземных 'кабельных линий связи при

водит к ддигелвиому. прекращению телефонной и теле
графной связи, радиовеЩа.ния и телеаиденич. Кроме то
го, опасно для жизни,, так как .кабели связи находятся 
(под высоким напряжением.

Рунойодители (предприятий и оргацизадий!
Помните, .что все (подземные (работы можно (произво

дить с разрешения рай-, горисполкомов ^Советов народных 
(депутатов и после согласования с органами связи 
<ТУСМ-4, Томский ЭТУС, Томская ГТС).

Прежде чем нача.ть земяяиые работы, необходимо в 
исполкомах Советов народных деоутатов. выяснить, не 
■проходят ли в месте пре.дстоящих работ подземные кабе
ли связи. пр(инадлежащие органам связи. За 3 дня до 
начала работ следует вызвать представителей за.интере- 
сюванных органов связи и в.ыпол1нить работы в их при
сутствии.

Цех линейно-1кабелъ'ны|Х сооружений №  44 — 
Т1УС1М-4 находиФоя по адресу; 634040, Томск, Иркут
ский ,т|ракт, 192, Тел. 2-50-88, 5-04-91; Томсций ЭТУС— 
1г. Томск, 61, уд. Никитина, 97. Тел, 3-35-53, 3-2ё.77; 
Тамгакая ГТГС— Томск-50, ул. Крылова, 12, Тел!. 3-22-50.

Товарищи ^прорабы, мастцра, экскаваторщики, буль
дозеристы и машинисты, работающие на различных зем
леройных машинах! Не забывайте, что в охранных зонах 
кабеяьных лмний овяйи запрещается вести земляцые 
(работы механизированным апссобом, так как это может 
привести и повреждению телефонной канализации, у ка- 
бешя. Ооблюдайге Требования .правил одракы Л:ИНИ1И свя
зи и У1СЛС1В1ИЙ производспва работ в пределах охрацных 
зон и 'Просек на трассах линий связи и радиофикации. 
Кабельные линии связи на местности обозначены замер
ивши столбиками и п(реду|предительвьши таблицами. 
Повреждение подземных кабельных линий свяв1и пресле
дуется законом.

Технический узел 1№ 4 территориального центра 
управления междугородными связями. 

Томский ЭТУС, Томская ГТС.

Томский электромехани- 
'ческий завод имени Б. Б. 
<Вах1рушева РЕАЛИЗУЕТ
(носедемию . и Предприятиям 
'города ка.М'енный уголь и 
(кокс в неОпраниченном цо- 
1л1ич€стве.
• Оправки по телефону 
'4-33-76 или по адресу: пр. 
'Ленина, 28.

Издательству «Красное 
внамя» iqpo4Ho тре^ются: 
токцрь-фрезеровщик, элект
ромонтер связи и работы на 
(АТС, средний заработок 
I— 3(Ю рублей.

Обращаться: др. Фрунзе, 
■103/1, отдел кадров. Тел. 
il-47-ОО.

ВНИМАНИЮ
АБИТУРИЕНТОВ!

14 . июня открьша-
(ется продажа абонементов 
(на циклы лекций по исто
рий СССР и советской лите
ратуре для поступающих в 
'вузы. Тематика лекций со- 
1ста.вле|на с учетом измене- 
И'ия школьных программ. 
'Каждый цикл состоит из 10 
'лекций. Чтение лекций бу
дет проходить в ДК ТПИ с 
3 июля (ул:. Усова., 13).

Начало лекций; по исто
рии — в 14-45, по литера
туре — в 16-15.

Цена абонемента — 5 
i>y6. (10 лекций по 50 коп.).

Абонементы можно цри- 
«брести по адресу: пр. Фрун- 
‘зе, 3, Справки но телефо
нам 3-43-85, 3-40-22.

Совхоз «Верпшнинский» 
Томского района ПРОДАЕТ
бывшие в эксплуатации 
трактор «К-700» — 2 шг„ 
;б|у|^овер «Т-100» — i  шт’ 

Обращаться: с. Вершини- 
йо, тел. 93-27-21.

Ректорат, партком, проф- 
коллектив кафедоы 

начертательной геометрии 
и черчения ТИАСУРа о 
■прискорбием извещают о 
смерти старейшего сотруд- 

« “Чента

ГАЙНУТДИНОВА 
галея Габдуловича,

последовавшей 9 июня, и 
выраясают соболезнование * 
семье покойного.
. Вынос тела — 12 июня 
№  квартиры I покойного 
(ул. Дзержинского, 51-а. 
кв. 10).
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